
----- ОБЛАСТНАЯ
МОЛОДЁЖНАЯ

ГАЗЕТА
В НОМЕРЕ

Ш ОТ ПОЛОВОДЬЯ СПАСАЮТСЯ

№41 (16186)

НА КРЫШАХ ........................ 2
ДВОРНИКИ ТРЕБУЮТ 
КАСКИ ......................................2
КЛОУНАДА -

СЕРДЦЕ
ЦИРКОВОГО 

ПРЕДСТАВЛЕНИЯ.......................3

г «ДЕЛОВОЙ 
" ВТОРНИК»

Вторник, 15 апреля 2003 г.

УЧЕНИКИ 
под

УГРОЗОЙ 
огня

Прошедшая неделя была оз
наменована нахлынувшими на 
российские школы пожара
ми. Причина, скорее всего, 
не в диверсиях и терактах, а в 
неисправности изношенного 
электрооборудования. В та
ком пожароопасном состоя
нии школы пребывают по
всеместно. Свердловская об
ласть — не исключение. Ситу
ация в ней определяется 
УГПС как экстренная.4

К началу текущего учеб
ного года из общего числа 
школ области — более 2000 
— у 352-х не были подписаны 
акты о приемке именно по 
причине обнаруженных не
достатков в системе проти
вопожарной безопасности. 
Несмотря на это, школы про
должают функционировать. 
Недостаточное внимание 
уделяется и инструктажу ра
ботников образовательных 
учреждений и учащихся. От
сутствуют элементарные 
средства пожаротушения, 
свободные пути выхода из 
зданий на случай возникно
вения пожара.

Поэтому на заседании ко
миссии по пожарной безопас
ности правительства Сверд
ловской области сотрудники 
УГПС высказали ряд нарека
ний в отношении министер
ства образования. Вближай- 
шее время председатель пра
вительства должен подпи
сать план мероприятий по 
обеспечению пожарной бе
зопасности в школах области. 
В течение апреля и мая они 
будут подвергнуты серьез
ной проверке, обследова
нию, нарушения следует за 
этот срок устранить. Наличие 
сгораемой отделки помеще
ний, аварийное состояние 
электрохозяйства, возмож
но, станут причиной приоста
новки работы многих школ. 
Вряд ли директора учебных 
заведений быстро найдут 
средства на ремонт проводки 
и приобретение огнетушите
лей. Грозит ли это очередным 
сбором средств с родителей 
учащихся, пока неизвестно.

Особое внимание будет 
уделяться инструктажу педа
гогов и учеников, акценти
рованию на правилах пове
дения в экстренной ситуации 
— при пожаре. Проверке 
подвергнутся также дома 
престарелых и детские дома.

Майя БУНТОВА

ч__ ,^11 ßf1

■■КАТЕРИНБУРГ. В четверг во время цере- 
монии награждения премиями губерна- 
тора Свердловской области за достиже

ния в области литературы и искусства 2002 года 
Эдуард Россель пообещал расширить актовый 
зал своей резиденции — уже на следующий год 
помещение не будет вмещать всех прошлых и 
будущих лауреатов, а также гостей.

Десять премий губернатора (30 тысяч рублей 
каждая) присуждаются ежегодно за отличающие
ся новизной произведения литературы, музы
кального, театрального, изобразительного искус
ства, кино, радио и телевидения, народного твор
чества. Первый раз их вручали в 1996 году. Рабо
ты на соискание награды могут представлять об
ластное министерство культуры, органы местно
го самоуправления, творческие союзы, учрежде
ния и учебные заведения культуры и искусства. 
Решение принимает специальная комиссия. Сей
час в ее состав входят кинорежиссеры Владимир 
Макеранец и Ярополк Лапшин, доктор филоло
гических наук Леонид Быков, главный режиссер 
Академического театра оперы и балета Евгений 
Бражник, доцент кафедры телевидения и радио
вещания УрГУ Марина Мясникова.

КУЛЬТУРНЫЙ 
УРОЖАЙ
ВРУЧЕНЫ ПРЕМИИ 
ГУБЕРНАТОРА
ЗА ДОСТИЖЕНИЯ
В ОБЛАСТИ ЛИТЕРАТУРЫ 
И ИСКУССТВА

Ансамбль «Изумруд»

— Нынешний год стал ис
ключительно урожайным 
на яркие художественные 
произведения и творческие 
успехи, — признается пред
седатель комиссии, прорек
тор Уральской государ
ственной консерватории 
имени М.П. Мусоргского 
Нина Вольпер. — Было на
столько трудно выбирать в 
этом созвездии имен и ра-

Встреча старых друзей
В свердловской области прошли 

ДНИ КУЛЬТУРЫ АЗЕРБАЙДЖАНА
В Екатеринбург прибыла 

делегация из сорока чело
век во главе с Поладом 

бот, что мы провели с кол
легами по комиссии не-
сколько весьма продолжи
тельных и бурных заседа
ний, пока нам не удалось 
окончательно определить 
лауреатов. Правда, комис
сия единодушно проголосо
вала за 1 1 премий 2002 
года, а не за десять, как это 
предусмотрено Положени
ем. Губернатор, учитывая

Бюль-бюль оглы. Известный 
певец и композитор, кино
актер давно не выступает 

высокий уровень представ
ленных произведений, по
шел навстречу. Дополни
тельную премию получил 
художник-постановщик 
Свердловской киностудии 
Юрий Истратов.

На церемонии организа
торы предваряли каждое 
вручение лауреату неболь
шим видеорассказом о его 
достижениях. Был проде

на эстраде. Около пятнад
цати лет он занимает пост 
министра культуры респуб
лики.

С собой Полад Бюль
бюль оглы привез Государ
ственный ансамбль танца 
под руководством Афаг 
Меликовой,эстрадных пев
цов, виртуозных музыкан
тов, но сам выступал исклю
чительно как политик. Ос
новной миссией его приезда 
было подписание договора 
о сотрудничестве Азербай
джана и Свердловской об
ласти в сфере культуры.

— Наступила пора соби
рать камни, — считает По
лад Бюль-бюль оглы. — 
Мы 73 года жили вместе. 

монстрирован анимацион
ный фильм «Привет из Кис
ловодска» Дмитрия Геллера 
— настоящая мозаика из ри
сунка, фотографии и компь
ютерной анимации. Сидя
щие в зале увидели несколь
ко эпизодов игры Галины 
Петровой в роли Долли Ле-
вайе главной героини
спектакля Академического 
театра музыкальной коме-

Десять лет назад возникли 
суверенные государства. И 
теперь всем стало понятно, 
что необходимо взаимо
действие. Вот в Азербайд- 
жане открыт 
дом «Урал».

торговый 
Торговый

центр «Азербайджан» ско
ро откроется у вас. Между 
нами растет товарообо
рот. На Урале сплоченная 
диаспора азербайджан
цев. Многие из моих сооте
чественников нашли здесь 
работу, дом, семью, вто
рую родину. И у вас пред
ставление об азербайд
жанце как о торговце с ба
зара заметно разрушает
ся, а значит, взаимоотно
шения будут развиваться. 
В сфере культуры у нас об
щие проблемы...

— ...И схожие способы 
выхода из кризиса, доба
вила министр культуры об- 

дии «Хэлло, Долли!», не
большую часть фотовыстав
ки Ивана Коверды «И целый 
век в одном мгновении — 
тагильчане XX века», рож
дающую лишь молчание. 
«То весело, то приятно, то 
грустно смотреть в глаза 
Нижнего Тагила!» — написа
но в книге отзывов о ней. 
Показали работы трех ху
дожников: Бориса Клочко-

ласти Наталья Ветрова. — 
Так же, как и в Азербайджа
не, на культуру в Свердлов
ской области отведено три 
процента бюджетных 
средств. Вместе с тем губер
натор области Эдуард Рос
сель, как и президент Азер
байджана Гейдар Алиев, ак
тивно внедряет программы, 
направленные на поддерж
ку культуры. На днях состо
ялось очередное вручение 
губернаторских премий ра
ботникам культуры. Пенси
онерам, бывшим работни
кам искусств, испытываю
щим финансовую нужду, на
значается пожизненная ма
териальная помощь.

Договор о сотрудниче
стве самый очаровательный 
министр Свердловской об
ласти и самый романтичный 
министр Азербайджана 
подписывали на следующий 
день после концерта азер
байджанских артистов, со
стоявшегося во Дворце мо
лодежи. 

ва, Ольги Орешко — специа
листов по технике горячей 
эмали, Веры Грековой, зани
мающейся ручной росписью 
по ткани (их отметили за 
цикл совместных выставок), 
книги журналиста, критика 
Юлии Матафоновой «Ку
миры сцены», «Эрнст Неиз
вестный. Древо жизни», «И в 
старом доме музыка звуча
ла», одного из авторитет
нейших знатоков истории 
уральской культуры. Отрыв
ки из фильмов, снятых при 
непосредственном участии 
Геннадия Бокарева, отме
ченного за киносценарии ху
дожественных фильмов 
«Здравствуй, брат» и «Раз
дайте патроны, поручик Го
лицын». По одной песне ис
полнили профессор, народ
ный артист РФ Николай Го
лышев, ансамбль «Изум
руд», солисты Уральского 
русского народного хора 
Иван Пермяков и Владимир 
Любушкин.

Но, пожалуй, главной ге
роиней всего мероприятия 
стала Елена Хоринская со 
своей книгой стихов «Про
щай, мой век». Маленькая 
хрупкая женщина мудрого 
возраста — более 90 лет, ко
торую коллеги и друзья до 
сих пор называют Леночкой. 
Только вдумайтесь: она 
была участницей первого 
Всесоюзного съезда писате
лей в 1934 году! Елена Евге
ньевна до сих пор пишет сти
хи, правда, теперь новые 
строки диктует друзьям — 
зрение почти пропало.

— Премия губернатора 
— это огромная награда для 
меня, — сказала она. — Я 
считаю, что хорошо прожи
ла XX век, поэтому мне по
счастливилось вступить в 
XXI.

Зал стоял и аплодировал. 
Константин ФОМИНЦЕВ

Фото
Анатолия ЛАПТЕВА

Один из пунктов подпи
санного договора гласит: 
«Стороны будут способ
ствовать развитию взаим
ных связей между творчес
кими союзами, органами 
культуры, общественными 
организациями, деятелями 
культуры и искусства, на
правленных на обогащение 
национальных культур». А 
это дает повод надеяться на 
скорейшие и частые визиты 
таких приятных гостей.

Самым замечательным 
моментом за все время пре
бывания на уральской зем
ле для Полада, наверное, 
стала неожиданная встреча 
со старинным другом. С 
композитором Леонидом 
Гуревичем они подружи
лись сорок лет назад, еще в 
Баку, где оба жили и учи
лись. И вот спустя долгие 
годы смогли крепко об
няться.

Антон КАПТЕЛОВ
Фото

Анатолия ЛАПТЕВА

Главный приз — 
5 тысяч рублей! 
Плюс 
Фирменные 
поларки.
Прислав до первого 
июня 2003 года 
ксерокопию 
подписного 
абонемента 
на нашу газету 
на II полугодие 
2003 года, 
вы будете 
участником 
розыгрыша 
денежного приза. 
ЖЕЛАЕМ УДАЧИ!

Вниманию владельцев 
транспортных средств 
Кировского района!

С 01.04.03 г. произошли изменения в порядке осмотра 
транспортных средств, представляемых к регистрации в 
МРЭО ГИБДД УВД Екатеринбурга. Осмотр и регистрация 
всего легкового автотранспорта с левым рулем иност
ранного производства проводится в МРЭО ГИБДД по 
адресу: Екатеринбург, ул. Чкалова, 1.

Осмотр и регистрация бывших в употреблении легко
вых автомобилей отечественного производства, состоя
щих на учете, а также ввезенных в РФ, проводится в 
МРЭО ГИБДД по адресу: Екатеринбург, проезд Води
тельский, 20.

Осмотр всего остального автотранспорта проводится 
по адресу: Екатеринбург, ул. Раевского, 13, регистрация 
в МРЭО ГИБДД по адресу: Екатеринбург, ул. Чкалова, 1 и 
проезд Водительский, 20.

«УГМК» чемпион 
Европы!

16—17 апреля

Переменная 
облачность, 
без осадков.

Температура воздуха 
ночью — -1—4°, 
днем — +1—1-4°.

Ветер 
Атмосферное давление - северо-западный,
751—754 мм рт. ст. 1—3 м/сек.

Баскетбольная команда «УГМК» — 
самая лучшая и самая красивая 

команда Европы

Впервые в истории баскет
больной Евролиги ее побе
дителем стала команда из 
России — екатеринбургская 
«УГМК».

Выиграв в 1 /2 «Финала че
тырех» во французском Бур
же у чешского «Гамбринуса» 
(Брно) — 74:65, екатерин
бурженки в решающем мат
че удержали победу над 
чемпионом Европы-2002 
французским «Олимпиком» 
— 82:80 (по ходу игры 
«УГМК» вела в счете + 21, 
перед заключительной чет
вертью + 17, но на после
дней минуте едва не упустила 
победу) и завоевали главный 
приз!

Теперь екатеринбургскую 
команду во главе с югослав
ским главным тренером Зо
раном Вишичем ждет новое 
спортивное испытание — 
плей-офф чемпионата Рос
сии, в 1 /4 финала которого 
команда Иоланды Гриффит, 
Елены Барановой и Анны Ар
хиповой встретится с орен
бургской «Надеждой».

Юрий ОВОДОВ
Фото 

Анатолия ЛАПТЕВА
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каждым днем стол
бик нашего термо
метра умудряется 

проскочить все дальше 
вверх. Не помню, когда 
еще желание избавиться от 
надоевшей куртки и надеть 
летнюю футболку с такой 
определенностью посеща
ло меня в первой половине 
апреля. Снег тает, тает. 
Только посеревший лед на 
реке еще не поддается. Но 
и его упорство скоро исто
щится, а тогда...

Тогда мне, скорее всего, 
придется ехать в традици
онную весеннюю команди
ровку по поводу полово
дья, потому что, как пить 
дать, практически в каж
дом городе,приречных де
ревнях и поселках что-ни
будь будет затоплено. 
Этой весной специалисты 
Гидрометеоцентра прогно
зируют сильные разливы 
рек Уфы, Ницы, Сылвы, Чу
совой — в них уровень 
воды уже сейчас на метр 
выше прошлогоднего. 
Вскрытие рек уже должно 
начаться. Сила разливов 
будет зависеть от несколь
ких факторов: от осадков, 
от температуры и от рабо
ты плотин. Серьезных 
осадков метеорологи в 
ближайшее время не ждут, 
но температура воздуха 
нынче на один-два градуса 
выше среднестатистичес
кой (хотя последние день- 
два наметилось снижение), 
а вот плотины...

На прошедшем в сере
дине минувшей недели за
седании областной проти
вопаводковой комиссии 
было отмечено, что коли
чество бесхозных гидро
технических сооружений 
уменьшилось с 82 до 22. В 
основном это небольшие 
плотины на сельских за
прудах. Их и передают в 
ведение сельским управам. 
Эти плотины погоды во 
время паводка не делают, 
но, будучи бесхозными, 
они несколько лет не ре
монтировались. Подно
вить их кардинально сей
час не представляется воз
можным, и если одну пло
тину снесет талой водой, 
это может вызвать цепную

:

ОСТОРОЖНО :
ЛАВИНА!

Дворники и уборщицы скоро будут не в состоянии 
справляться с растущими на глазах кучами мусора у 
высотных домов. Несмотря на присутствие в каждом 

дворе контейнерных площадок, до которых от подъезда 
тридцать шагов, жильцы складывают отходы на крыльце, 
бросают на места стоянки автомобилей. Причем делают 
это как от бескультурья, так и злонамеренно — с целью 
выразить протест сотрудникам служб благоустройства, 
заварившим мусоропроводы.

САМ СЕБЕ 
ПОРОСЕНОК

ЕКАТЕРИНБУРЖЦЫ ЯРОСТНО 
ЗАСОРЯЮТ

СОБСТВЕННЫЕ ДВОРЫ
Звонки и письменные жалобы, поступающие от горожан 

в жилищные отделы, содержат угрозы вроде «Вы закрыли 
мусоропровод — мы специально будем выкидывать все в 
окно». На дворников, пытающихся сделать замечание вы
носящим отходы во двор, кричат: «Нечего поучать, такая у 
тебя работа — грязь убирать».

Но те же граждане в объявленной ими «войне» страдают 
сами. Испорченный пейзаж улицы, разбросанные под ок
нами предметы гигиены и упаковки, грязь у подъезда вряд 
ли вызывают у них восторг. В лифты, загруженные пакета
ми с мусором, невозможно войти. Получается: человек 
сознательно окружает себя нечистотами. А потом сам же 
этим возмущается.

С одной стороны, мусоропровод в домах, например, на 
улице Амундсена, 61 (пятисотквартирный) илиулицеСыро- 
молотова, 26 (шестнадцатиэтажный) быть должен. Населе
ние этих небоскребов многочисленно, территория двора 
загрязняется быстрее, чем возле пятиэтажки.

С другой стороны, закрывшие мусорные шахты комму
нальщики действуют в интересах самих же жильцов. Из-за 
острой нехватки кадров (кто пойдет уборщиком за 600 
рублей в месяц?) становится невозможно вовремя обслу
живать мусоропровод, он забивается, там заводятся кры
сы и мыши. Это антисанитария, неприятный запах, зараз
ные болезни. На свалку во дворе людям бегать непривыч
но, но это все же меньшее из зол. Оплата за недействую
щую «трубу» взиматься не будет.

...А отходы продолжают лететь из окон — прямо на го
ловы убирающих тротуар дворников.

— Мы скоро каски будем вынуждены им выдавать в свя
зи с повышенной опасностью, — сокрушается начальник 
участка благоустройства РЭМП Ленинского района Татьяна 
Гесс. — Не только пустые упаковки и объедки бросают 
жильцы, но и тяжелые предметы, например, сковородки.

В те же мусоропроводы умудряются выливать прокис
ший суп, засовывать новогодние елки и разобранные ко
моды. Никаких кадров и оборудования не хватит, чтобы 
обеспечивать ремонты и прочистки «труб». И что подела
ешь, если у многих из нас такой принцип — «лень до мусор
ки дойти, мне туда не по пути».

Майя БУНТОВА

КОГДА
РЕКА ■И

СТУЧИТС 
В ДВЕРИ
СТИХИЯ БЬЕТ
ПО БЕСХОЗЯЙСТВЕН
И ГЛУПОСТИ
реакцию на стоящих ниже 
по течению. По данным 
Главного управления по 
делам ГО и ЧС Свердловс
кой области, из 41 1 зареги
стрированных на наших 
реках гидротехнических 
сооружений 138 находятся 
в неудовлетворительном 
состоянии. 27 плотин при
знаны «особо опасными» и 
на их ремонт выделено 73 
миллиона рублей. Всего на 
предпаводковый ремонт 
плотин выделено порядка 
81 миллиона рублей.

На заседании комиссии 
было отмечено, что боль
шинство владельцев гид
ротехнических сооруже
ний подошли к проведе
нию противопаводковых 
мероприятий ответствен
но, заранее «сработав» 
лишнюю воду. Проблема 
слишком высокого перед 
половодьем уровня воды 
оставалась только на вось
ми водохранилищах обла
сти. Наибольшую тревогу 
вызывают три пруда, сдер
живаемые плотинами, при

надлежащими Уральскому 
электрохимкомбинату: 
Верх-Нейвинский, Аятский 
и Нейво-Рудянский. Руко
водство предприятия не 
торопилось со сбросом 
воды, а это может привес
ти к печальным послед
ствиям. Во время полово
дья всегда особенно опас
ны «пиковые» выбросы, 
когда владельцы плотины, 
испугавшись бурного раз
лива вод в подведомствен
ном водохранилище, от
крывают во всю ширь ство
ры, и резко «располнев
шая» река заливает все 
стоящие ниже по течению 
селенья.

Самым уязвимым мес
том во время разгула та
лой воды являются мосты 
и дороги. По словам Анд
рея Сивкова, начальника 
службы пути Свердловс
кой железной дороги, в 
области находится больше 
двух тысяч больших и ма
лых железнодорожных 
мостов, почти четыре ты
сячи водопропускных труб

КТО ТАКОЙ ЗЛОСТНЫЙ 
НЕПЛАТЕЛЬЩИК И КАК

С НИМ БОРЮТСЯ!
В Екатеринбурге сегодня 

около шести процентов 
граждан (более 23 тысяч се
мей) не платят за комму
нальные услуги в течение 
шести и больше месяцев. 
Эта та черта, за которой че
ловек становится злостным 
неплательщиком. Чем чре
вата такая ситуация для за
коренелых должников? На 
начальном этапе с ними, как 
правило, проводится прину
дительно-воспитательная 
работа. Эту функцию вы
полняют районные и город
ская административные ко
миссии, созданные специ
ально для таких случаев. С 
должником сначала прово
дится душещипательная бе
седа. Его пытаются убедить, 
образумить, наставить на 
путь истинный, дают время 
погасить долг частями. Сна
чала подобная процедура 
проводится на районном 
уровне. Если районной ко
миссии не удается убедить 
своего оппонента, тогда 
его передают в руки город
ского начальства. Там аргу
менты уже посильнее, 
вплоть до угрозы выселе
ния. На этом уровне еще 
часть неплательщиков отсе
ивается и переходит в раз
ряд плательщиков. Ну, а на 
самых непробиваемых дела 
о взыскании долга направ
ляются в суды.

ДОЛГИ можно 
ОТРАБОТАТЬ...

Используется, правда, и 
такая форма погашения 
долга, как отработка его. К 
сожалению, в УЖКХ нам не 
смогли назвать цифру, от
ражающую количество се
мей в городе, несущих тру
довую повинность в каче
стве уборщиц подъездов и 
дворников. Но значитель
ная часть штрафников со
глашаются на это. В одном 
только Верх-Исетском рай
оне 26 так называемых 
«договорников».

ИЛИ ВЗЫСКАТЬ 
ЧЕРЕЗ СУД

И все-таки доля тех, с 
кого долги взыскиваются 
через суд, превалирует. В 

S • '

под железнодорожным 
полотном и порядка семи 
тысяч километров подвер
женных размытию земля
ных насыпей. Железнодо
рожники в целом подгото
вились к паводку: прочи
щены пропускные трубы, а 
также сотни километров 
канав и кюветов, создано 
47 ремонтных поездов. 
Автотрассы, по крайней 
мере те, что областного и 
федерального значения, 
тоже подготовлены к по
ловодью. Проблемной ос
тается ситуация возле од
ного моста в Таборинском 
районе. Там до сих пор не 
проведены буровзрывные 
работы, чтобы расколоть 
лед перед мостом. Кон
тракт на их проведение 
заключен с Тюменским во
енно-инженерным учили
щем, а оно медлит. Прав
да, кроме крупных мостов 
по речкам и ручьям облас
ти разбросано примерно 
полторысотни деревянных 
мостов, нуждающихся в 
капитальном ремонте.

Такой заголовок вряд ли бы вызвал удивле
ние читателей газеты, выходящей где-ни
будь у подножия гор. Нашему же взгляду он, 

согласитесь, непривычен. Какие лавины могут 
угрожать Екатеринбургу, с территории кото
рого и днем с огнем не разглядишь скалы 
Уральского хребта?

Тем не менее несколько лет назад лавина 
тронулась и поползла на все более-менее 
значимые города России. Вне зависимости от 
их географического положения. Вне зависи
мости от состояния их дорог, от абсолютной 
нерешенности вопросов «придорожной» ин
фраструктуры. Екатеринбург — не исключе
ние. Здесь та же главная беда, что и во всей 
России — стране, где автомобиль долгие 
годы считался предметом роскоши и вдруг 
превратился в средство передвижения. 
Мощный шквал «баранок и колес» хлынул на 
улицы, в переулки, во дворы, превратив пе
шехода в создание пугливое и дрожащее. И 
если взрослый человек, находящийся в трез
вом уме, все же старается «носить себя» по 
улицам бережно и осторожно, бесшабаш
ная детвора смертельной опасности не осоз
нает.

За два месяца только что начавшегося года 
лишь на территории Кировского района Екате

ринбурга зарегистрировано девять дорож
но-транспортных происшествий, где жертва
ми железного потока стали дети, получившие 
травмы. К слову, тот же период прошлого 
года был в плане детского травматизма на 
дорогах района менее удручающим — пять 
происшествий. Слава богу и случаю: два пер
вых зимних месяца 2003-го ограничились 
травмами, не принеся самого страшного и не
поправимого — смерти. Из девяти пострадав
ших детей шестеро — пешеходы. Пятеро из 
этих ребятишек сами нарушили правила до
роги. Двое (один из них — пассажир) постра
дали по вине водителей. Один был травмиро
ван при столкновении автомашин.

Рост дорожно-транспортных происше
ствий по зарегистрированным в Кировском 
районе ДТП составляет 80 процентов, по 
пострадавшим детям — 1 25 процентов.

Уважаемые папы и мамы, воспитывающие 
своих девочек и мальчиков, другие взрослые 
люди, работающие с детьми, пожалуйста, не 
забывайте, что маленький человек особенно 
беззащитен перед хлынувшей на наши доро
ги железной лавиной. Постарайтесь сделать 
все возможное, чтобы спасти детей от этой 
бедь'! ТамараГРИШИНА

Фото Владимира КАЗАКОВА

Если у вас долги
за квартиру...
прошлом году суды вынесли 
более 1000 положительных 
решений в отношении непла
тельщиков на сумму более 
пяти миллионов рублей. Од
нако реально с них взыскано 
менее 1,5 миллиона рублей. 
Как отмечается в отчете ко
митета по юридической ра
боте администрации города 
за прошлый год, наиболь
шую активность в подаче ис
ков на злостных неплатель
щиков проявляют админис
трации Октябрьского и Ор- 
джоникидзевского райо
нов Екатеринбурга.
Последняя активнее других 
выступает за выселение 
должников. Из 67 исковых 
заявлений на выселение, по
данных в прошлом году от 
всех районных администра
ций, 47 принадлежит адми
нистрации Орджоникидзев- 
ского района.

К СВЕДЕНИЮ. Для ряда категорий граждан с низкими до
ходами, в том числе и для малоимущих (к ним. согласно 
недавнему Указу Президента, относятся граждане, чьи 
доходы ниже прожиточного минимума - по Свердловс
кой области он составляет сегодня 1961 рубль на одного 
человека), полагаются жилищные субсидии. И многие их 
получают. Это тоже один из способов избежать накапли
вания долгов. В прошлом году, по данным УЖКХ города, 
этим «спасательным кругом» воспользовалось более 26 
тысяч семей (в два с лишним раза больше, чем в 2001 
году). Им выплачено 111,5 миллиона рублей.
Более подробно о том, кто имеет право на получение 
жилищной субсидии, как ее получить и сколько семей в 
Свердловской области этим правом уже воспользовалось 
в этом году, читайте в одном из ближайших номеров.

ГРОЗИТ ЛИ ДОЛЖНИКАМ 
ВЫСЕЛЕНИЕ!

Однако ни одного пре
цедента выселения до сих 
пор так и не случилось. 
Семь квартир, выделенных 
мэрией в маневренном 
фонде для переселенцев, 
пустуют уже больше года. 
Специалисты городского 
управления ЖКХ говорят, 
что власти города «очень 

Многие из них могут не пе
режить паводок-2003.

Если правильно регули
ровать сброс воды из во
дохранилищ, то удастся из
бежать чрезвычайных про
исшествий, массовых раз
рушений и подтоплений 
жилых домов. Однако во 
многих городах и селах 
часть жилых домов будет 
подтоплена — это, увы, 
объективная реальность. 
Местные администрации 
готовятся к такому пово
роту событий, выделяются 
места в гостиницах и об
щежитиях для жителей за
топленных домов. Сами 
жители перетаскивают на 
чердак продукты из по
греба и мебель. Кое-кто 
готовится поднять на кры
шу даже скотину. Не все 
покидают на время разгу
ла стихии свои жилища: 
слишком вероятен визит 
мародеров. Спасатели и 
милиция готовятся присту
пить к патрулированию 
улиц на лодках и катерах. 
Уже завезено горючее и 

мягко» относятся к долж
никам.

— Вон в Ростове-на-Дону 
выселяют по две-три семьи 
в год, так там на 104 про
цента оплачивают жилищ
но-коммунальные услуги, 
— с некоторым раздраже
нием произнесла одна из 
работниц управления.

Кстати, год назад в отно
шении одной екатеринбург
ской семьи все-таки было 
вынесено судебное решение 
о выселении, но исполнить 
его не удалось — в семье 
появился новорожденный. 
Не исключено, однако, что 
реальное выселение коснет
ся и екатеринбуржцев.

— Недавно Государствен
ной Думой во втором чтении 
принят закон о ЖКХ, кото
рый предусматривает, в час
тности, переселение зло
стных неплательщиков в об

щежития. Но как это будет 
реализовываться на практи
ке, по крайней мере у нас, 
трудно сказать — с общежи
тиями у нас тоже пробле
ма,— говорит председатель 
городского комитета по 
юридической работе Вячес
лав Левин. — Да й сам закон 
в окончательном варианте, 
думаю, будет принят не ско
ро — он должен быть утвер

продукты в те поселки, 
что на время весеннего 
разлива оказываются пол
ностью отрезанными от 
«большой земли». Специ
ально на эти цели выделе
но около 16 миллионов 
рублей.

Дополнительной голов
ной болью для жителей 
области становится и эко
логическая опасность. Вес
ной набухают водой не 
только водохранилища, но 
и многочисленные шла- 
мохранилища горно-ме
таллургических предприя
тий. Вода в этих резервуа
рах зачастую превышает 
все ПДК по солям метал
лов. Уже случилось ЧП на 
шламоотстойнике Леви- 
хинского рудника, откуда 
вода, по сути являющаяся 
кислотой, полилась в реку 
Левиху, а оттуда в Тагил. 
Сейчас к отстойнику ежед
невно идут машины с изве
стью, чтобы «погасить» 
кислоту. В сутки сбрасыва
ется до ста тонн извести, и 
специалисты ГО и ЧС ут
верждают, что положи
тельный эффект уже есть.

В 2000—2001 годах та
лые воды унесли жизни 21 
человека.

В прошлом году при ве
сеннем разливе рек погиб 
только один. Погиб из-за 
собственной дурости — 
поплыл через вздувшую
ся реку в магазин за «до
бавкой». От глупости, ко
нечно, не застрахован 
никто, но обезопасить 
себя, семью и имущество 
от стихии можно. Тем бо
лее что из года в год за
тапливаются одни и те же 
территории. В этом году, 
по словам председателя 
областной противопавод
ковой комиссии Виктора 
Штагера, опасаться при
ходится жителям Красно
уфимска, Ирбита, Туринс- 
ка, Талицкого, Байкаловс- 
кого, Тавдинского райо
нов, жителям селений в 
южной части области, 
расположенным вдоль 
реки Пышмы. Если наде
яться не только на авось 
да на власти, сделать 
можно многое.

Михаил
ЧЕРЕПАНОВ

жден еще Советом Федера
ции и президентом.

ОТ КНУТА - К ПРЯНИКУ
Если сравнивать сегод

няшнее количество долж
ников по ЖКХ с 2001 годом 
(именно тогда начали ра
ботать административные 
комиссии), то наблюдается 
тенденция к их снижению. 
Полтора года назад в ря
дах злостных неплательщи
ков было восемь процен
тов населения. Но исковые 
заявления о взыскании 
долгов продолжают посту
пать в суды и в этом году.

Только по трем районам 
(Верх-Исетскому, Кировс
кому и Октябрьскому) за 
два месяца этого года суды 
рассмотрели 150 заявлений, 
по которым вынесены по
ложительные решения на 
сумму около 900 тысяч руб
лей. Если так дело пойдет и 
дальше, то к концу года по
казатели по сумме долгов и 
по количеству неплатель
щиков будут не лучше, чем 
в предыдущем году. Где же 
выход? Может быть, адми
нистрации следует изменить 
форму работу с населением 
и перейти от репрессивных 
мер к стимулирующим, как 
это делает, к примеру, Ека
теринбургская электросете
вая компания? Среди доб
росовестных плательщиков 
она решила провести в этом 
году розыгрыш призов и 
приурочила свою «лоте
рею» к Дню города. Прав
да, пока не объявлена цен
ность призов, но, наверное, 
это будет что-то ощути
мое. Почему бы и админис
трации города не пойти по 
тому же пути? Тогда, гля
дишь, и количество непла
тельщиков поубавилось 
бы.

Сергей МЕЛЬНИКОВ

Минувшие 
сутки

♦ На Камском авто
заводе начато серийное 
производство брони
рованных автомобилей.

♦ Япония готова к 
активному изучению 
вопроса о проведении 
первых совместных с 
Россией учений сухопут
ных войск.

♦ Народному артис
ту СССР, лауреату Госу
дарственной премии РФ 
пианисту Николаю Пет
рову исполнилось 60 
лет.

♦ Паводковая ситуа
ция в Волгоградской 
области стабилизирует
ся, но остается слож
ной, за сутки поврежде
но и разрушено три мо
ста и 1 78 домов.

♦ Роботы будут раз
давать в Японии рек
ламные листовки.

♦ 8 Таджикистане в 
результате схода селе
вых потоков и сильного 
наводнения затоплены 
тысячи домов, есть 
жертвы.

♦ Свыше 600 тонн 
рыбопродукции пытал
ся скрыть от учета капи
тан плавбазы «Капитан 
Кабалик», задержанной 
пограничниками в 
Охотском море.

♦ Прокуратура Тувы 
выявила факты наруше
ния правил хранения 
опасных отходов на 
территории республи
ки.

♦ На юго-востоке 
Сахалина, на озере Из
менчивое, от берега 
оторвало льдину с 500 
рыбаками, все спаслись.

♦ Пожар на складе 
Группы российских 
войск в Закавказье лик
видирован в Тбилиси.

♦ От нетипичной 
пневмонии в Сянгане за 
минувшие выходные 
скончались восемь че
ловек.

♦ В Токио доставле
ны первые экспонаты 
выставки «Россия и Япо
ния: от прошлого к на
стоящему», одним из 
организаторов которой 
стал ИТАР-ТАСС.

♦ Экспедиция сибир
ских ученых завершила 
сбор доказательств па
дения на севере Иркутс
кой области крупного 
метеорита.

♦ В Мадриде прости
лись с погибшим в Баг
даде оператором теле
канала «Телесинко» 
Хосе Коусо.

♦ Индийский гид спас 
французских туристов 
от нападения тигрицы.

♦ В Латвии сейчас 
могут оштрафовать за 
футболку с изображе
нием серпа и молота.

♦ Коста-Рика высту
пила против любых 
форм клонирования че
ловека.

♦ Сенсацией выбо
ров в Японии стало из
брание депутата, кото
рый намерен занимать
ся политикой под псев
донимом и в маске.

♦ В Замбии принято 
решение осуществить 
широкомасштабную 
кампанию вакцинации 
детей от кори.

♦ Российский дуэт 
«Тату» установил в Япо
нии рекорд по популяр
ности в текущем году.

♦ В Бразилии нача
лась кампания вакцина
ции от гриппа пожилых 
людей.

♦ Около 200 лыжни
ков спасены во фран
цузских Альпах в ходе 
масштабной операции.

♦ Знаменитый испан- 
ский певец Рафаэль, пе
ренесший операцию по 
пересадке печени, вы
писался из больницы.

♦ Самый крупный 
выигрыш в лотерее 
«Лотто» получил счаст
ливчик из Республики 
Корея — почти 25 с по
ловиной миллионов 
долларов.

♦ В Польше в канун 
Пасхи теперь начали 
расписывать не только 
куриные, но и страуси
ные яйца.

♦ В Нижнем Тагиле 
во дворе жилого дома 
возле мусорных кон
тейнеров обнаружено 
два килограмма разли
той ртути.

♦ В Иркутске с подо
зрением на нетипичную 
пневмонию для обсле
дования и лечения по
мещена в инфекцион
ную больницу женщи
на, которая вернулась 
из десятидневной поез
дки в Китай.

По материалам 
Интернета



Именем ее величества клоунады
В СВОЙ ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ АНАТОЛИЙ МАРЧЕВСКИЙ 

ПОДАРИЛ ЗРИТЕЛЯМ ЧУДЕСА

Можете представить себе Екатеринбург без цирка! Это 
почти то же самое, что представить себе цирк без клоунов. 
Без рыжего клоуна Марчеллино, знаменитого Анатолия Мар- 
чевского. Марчевский кажется фигурой незыблемо-вечной, и 
когда узнаешь, что в нашем городе он прожил меньше десяти 
лет, это вызывает удивление, близкое к шоку.

Бурю аплодисментов со
рвали морские львы, питом
цы заслуженных артистов 
России дрессировщиков Та
тьяны и Василия Тимченко. 
Эти экзотические животные

артистами — они и обручи 
крутили, и жонглировали, и 
исполняли сложные акроба
тические трюки, и играли с 
залом в волейбол, и даже 
демонстрировали умение

ство Клоунада. Ей 
подчинялось все. 
Трюки акробатов 
были не только

9 апреля Народному ар
тисту России Анатолию Пав
ловичу Марчевскому испол
нилось 55 лет. День рожде
ния клоуна — это не только 
его личный праздник, это

возможность сделать пода
рок всему миру. Таким по
дарком стал «Бенефис ры
жего клоуна», программа, 
собравшая самые разнооб
разные номера.

оказались первоклассными играть на музыкальных ин
струментах. И как любым 
другим артистам, им оказа
лась присуща бдительная 
жадность к вниманию пуб
лики. Пока изящные морс
кие львицы радовали зрите
лей своими талантами, их 
партнер пристально следил 
за реакцией зала, а по 
окончании каждого номера 
показывал, как нужно бла
годарить за зрелище — пе
реваливался на бок и рьяно 
аплодировал всеми четырь
мя ластами.

Народная артистка России 
Нина Корнилова вывела на 
арену слонов. В день бене
фиса рыжего клоуна зрители 
имели возможность увидеть 
трюк, занесенный в Книгу ре
кордов Гиннесса: передними 
ногами опираясь на узкие 
тумбы, слон возносил вверх 
свое массивное тело и крутил 
обручи на хоботе и свобод
ных конечностях.

Но главной героиней 
праздника была Ее Величе-

сложны и рискованны, но и его директора Анатолия 
уморительно смешны, номе- Марчевского. В свое время
ра дрессировщиков отлича
лись искрометным юмором. 
Видимо, хороший артист 
цирка должен в первую оче
редь быть хорошим клоу
ном — это в цирке основное. 
Клоунада — сердце каждо
го представления, и люди 
идут в цирк за порцией чис
тосердечного смеха. Какое 
дело клоуну до бурных мир
ских перемен, его дело — 
прорывать серую хмарь 
смутных времен сиянием ры
жего парика да улыбкой до 
ушей. И Анатолий Марчевс
кий, блистательный Марчел
лино каждым своим выхо
дом доказывал вечную не
победимость доброго юмо
ра. Когда солидный взрос
лый зритель, хохоча 
взахлеб, душой превращает
ся в ребенка — это значит, 
что талант клоуна самой выс
шей пробы,

А ведь наш цирк мог быть 
и не таким. В том, что он ос
тался традиционно добрым 
и праздничным, — заслуга

Анатолию Павловичу при
шлось пообивать немало ад
министративных порогов, 
чтобы защитить Екатерин
бургский цирк от коммерци- 
алиазции, обеспечить ему 
государственную поддерж
ку. Защищать ведущий рос
сийский цирк приходится и 
сегодня. Марчевский делает 
это как депутат палаты пред
ставителей Законодательно
го собрания Свердловской 
области и член Совета по 
культуре и искусству при 
Президенте Российской Фе
дерации.

Любите смеяться над со
лидными, серьезными чинов
ными людьми? Тогда вам — в 
цирк. Туда, где каждый ве
чер арена озаряется улыб
кой, где звучит неизменное 
приветствие клоунов: «А вот 
и я!!!»

С днем рождения, Мар
челлино!

Мария КОНОВАЛОВА 
Фото Владимира КАЗАКОВА

Шахматный $ 
клуб

Отдел ведет 
мастер спорта 

Владимир
ЖЕЛТОНОЖКО

М. Марандюк
Сегодня публикуем 

трехходовки известного 
украинского гроссмейсте
ра. Хотелось, чтобы к ре
шению композиций приоб
щились новые читатели, 
особенно молодые. Тем 
более что есть стимул — 
познакомиться с лучшим 
журналом России по шах
матной композиции 
«Уральский проблемист», 
который существует уже 
10 лет! Редактор журнала 
— В. Желтоножко. По теле
фону 61-18-31 вы можете 
узнать подробности.
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\Школа здоровья Ведущая рубрики
Ольга СТЕПАНОВА

Клещ уже проснулся
ФУТБОЛ Побоище после ... битвы

В этом году весна на Урале обещает быть бурной. Все быстро растает, высохнет, зазеле
неет. А коли так, то и наш извечный сезонный враг — энцефалитный клещ — заявит о себе j 
уже в апреле.

Ежегодно в России регистрируется более 
девяти тысяч случаев заболеваний клеще
вым энцефалитом и около 100 смертельных 
случаев. Причем на протяжении последних 
15 — 20 лет эти показатели имеют тенденцию 
к росту. Особенно в Восточной Сибири, на 
Дальнем Востоке, на Урале.

Рассказывает врач-иммунолог Светлана 
Викторовна Будалина:

— Клещевой энцефалит — заболевание 
тяжелое. Оно никогда не проходит быстро.

Инкубационный период клещевого энце
фалита длится полторы-две недели, после 
этого заболевание развивается быстро. Ви
рус поражает головной и спинной мозг, на
чинаются упорные головные боли, рвота, 
затем судороги и паралич.

Для того чтобы восстановиться, требу
ется 2—3 года. Но даже после этого срока 
могут остаться параличи, парезы. Иногда 
носительство вируса приобретает хрони
ческий характер. Тогда люди становятся аг
рессивными, быстро утомляются, у них 
ухудшается память, появляется склонность 
к отрицанию всего на свете, даже к бро
дяжничеству.

Вот какие разрушения может сотворить 
маленький клещ.

Мужская особь этого кровососущего — 
мельче женской. Кусает клещ-самец безбо
лезненно, так как в его слюне содержится 
обезболивающее вещество. Это делает его 
особенно опасным — человек может не за
метить укуса и не обратится вовремя за по
мощью к специалистам.

Клещиха в размерах побольше, кусает 
ощутимо, глубоко внедряется в ранку, вы
пивает много крови, ее трудно отодрать, 
так как у нее в слюне имеется особое цемен
тирующее вещество.

Лучше всего не снимать обнаруженного 
клеща самостоятельно, но если травм
пункт, где это сделают профессионально,

далеко, то поступите следующим образом. < 
Смажьте место укуса (вместе с клещом) ва- | 
зелином, подсолнечным маслом или лю- J 
бым жирным кремом. Через 15 — 20 минут j 
пинцетом или ниткой, затянутой в петлю на * 
теле клеща, начинайте его вытягивать, ос- | 
торожно раскачивая из стороны в сторону. | 
Место укуса смажьте йодом или любым , 
спиртосодержащим одеколоном, настой- | 
кой и т. д. J

После этого как можно скорее добирай
тесь до травмпункта, где вам сделают укол % 
гамма-глобулина. Препарат эффективен, но 
не всегда защищает от развития болезни. 
Потому целесообразнее сделать прививку 
против клещевого энцефалита.

Светлана Викторовна Будалина: |
— Сегодня в арсенале медиков имеются j 

эффективные вакцины, надежно предохра- | 
няющие от развития клещевого энцефали- | 
та. Лучшие из них те, что произведены в Ав- , 
стрии или Германии. Они имеют высокую 
степень очистки, не дают побочных эффек- j 
тов, хорошо переносятся и взрослыми, и j 
детьми. Достаточно сказать, что уже произ- | 
ведена вакцина, которой можно прививать , 
малышей начиная с шести месяцев. 1

Хорошо зарекомендовала себя московс- \ 
кая вакцина. Она разрешена к применению | 
с четырехлетнего возраста. При ее исполь- : 
зовании тоже не отмечается нежелательных | 
побочных реакций. :

Схема проведения вакцинации может : 
быть различной. Импортные препараты ; 
пригодны для применения по ускоренной 
схеме, что удобно тем, кто не позаботился о J 
своем здоровье с осени.

В этом году бесплатно вакцинируются | 
против клещевого энцефалита школьники. 
Это можно сделать как в привычном каби- ? 
нете учебного учреждения, так и в поликли
нике по месту жительства.

Запомните и будьте здоровы!

«Урал» (Свердловская об
ласть) — «Томь» (Томск) — 
0:1 (0:0). Мяч забил Дмитрий 
Годунок (57-я мин.).

Судьбу второго домашне
го матча «Урала» решил 
один-единственный эпизод. 
Вначале вратарь хозяев Сер
гей Аляпкин и капитан коман
ды Владимир Федотов не 
смогли решить, кто именно из 
них должен овладеть мячом, 
и последний от греха подаль
ше выбил его на угловой. А 
после примитивной подачи 
никто из защитников «Урала» 
почему-то не решился поме
шать коллеге из «Томи» 
Дмитрию Годунку расчетли
во подставить ногу — 0:1.

Сравнять счет уральцы 
могли спустя четверть часа, 
когда в чужой штрафной 
был явно сбит Андрей Дани

лов. Увы, но в действиях пос
леднего арбитр Сергей 
Французов разглядел лишь 

симуляцию, «наградив» 
хавбека желтой карточкой. 
Решение арбитра вызвало 
бурю возмущения болель
щиков, вначале устроивших 
Французову словесную об
струкцию, а затем и пере
шедших к «военным действи
ям» в виде бросания пласти
ковых бутылок, дымовых 
шашек и прочего. Увы, но 
после матча четыре десятка 
наиболее радикально на
строенных фанатов учинили 
вообще настоящее побои
ще, поймав и избив на улице 
двух ни в чем не повинных 
граждан Таджикистана. За 
что, естественно, были пре
провождены в «участок».

После четырех туров

«Урал» набрал всего одно 
очко и занимает 20-е место, 
опережая лишь не имеющих 
очков «Ладу» (Тольятти) и 
«Спартак» (Нальчик). С после
дним, кстати, «Урал» и прове
дет следующий матч чемпио
ната — 16 апреля в Нальчике. 
Ближайшая домашняя игра 
состоится 25 апреля с «Куба
нью». Лидируют же в чемпио
нате первого дивизиона 
«СКА-Энергия» (Хабаровск) 
— 12 очков и «Томь» — 10.

Очередную победу на 
сборах в Адлере одержал 
чемпион Свердловской обла
сти — ФК «Синара» (Каменск- 
Уральский). На сей раз ко
манда Александра Гуржеева 
обыграла саранский «Биохи- 
мик-Мордовия» — 2:0. Мячи 
забили Ярослав Мозговой и 
Константин Порядин.

баскетбол «ЕврАз» к плей-офф не готов?
Прошли первые матчи 1/4 финала чемпионата России сре

ди мужских команд суперлиги. Екатеринбургский «ЕврАз» 
встречался в гостях с подмосковной командой «Химки».

Увы, но в обоих матчах, 
состоявшихся в Туле, доми
нировали соперники «вол
ков», выигравшие — 101:77 и 
97:61. Самыми результатив
ными у «ЕврАза» в первой 
игре стали Алексей Лобанов 
и Анатолий Сергиенко, на

бравшие по 15 очков, во вто
рой — Владимир Анциферов 
— 18 и Лобанов — 11.

Третья игра серии (до 3-х 
побед) состоится 19 апреля в 
Екатеринбурге.

Результаты других серий:
ЦСКА (Москва) — «Локомо

тив» (Минеральные Воды) 2- 
0 (101:59, 127:67), «Урал- 
Грейт» (Пермь) — «Дина
мо» (Москва) 2-0 (88:79, 
76:62), «Унике» (Казань) — 
«Автодор» (Саратов) 3-0 
(109:92, 86:67, 89:57).
«Унике» вышел в 1/2 фина
ла, где встретится с победи
телем пары «Урал-Грейт» — 
«Динамо».

ХОККЕЙ Защитник «Динамо-Энергии» — 
в сборной России
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Информация о существенном факте (событии, действии), 
затрагивающем финансово-хозяйственную деятельность эмитента

Открытое акционерное общество "Патра"
Место нахождения: Российская Федерация, г. Екатеринбург, ул. Предельная, 57 
Код эмитента: 31043-D
Дата появления факта (события, действия): 07.04.2003

1. Созвать годовое общее собрание акционеров ОАО "Патра".
2. Провести годовое общее собрание акционеров ОАО "Патра" 15мая 2003 года но адресу: 
Российская Федерация, г. Екатеринбург,ул. Предельная, 57, Дегустационный зал ОАО 
"Патра " с 10.00 местного времени, начать регистрацию лиц, участвующих в годовом 
общем собрании акционеров, с 9 часов местного времени.
3. Список лиц, имеющих право на участие в годовом общем собрании акционеров, 
составить на основании данных реестра акционеров ОАО "Патра" по состоянию на 7 
апреля 2003 года.
4. Утвердить повестку дня годового общего собрания акционеров ОАО "Патра":

”1. Утверждение состава Счетной комиссии общества.
2. Утверждение годового отчета, годовой бухгалтерской отчетности, в том числе 

отчетов о прибылях и убытках (счетов прибылей и убытков) общества, распределение 
прибыли и убытков, а также выплата (объявление) дивидендов по результатам 2002 года.

3. Избрание Совета директоров общества.
4. Избрание Ревизионной комиссии общества.
5. Утверждение аудитора общества.
6. Установление членам Совета директоров общества размеров вознаграждений и 

компенсаций расходов, связанных с исполнением ими функций членов Совета директоров.
7. Установление членам Ревизионной комиссии общества размеров вознаграждений и 

компенсаций расходов, связанных с исполнением ими обязанностей членов Ревизионной 
комиссии ".
5. Направить сообщение о проведении годового общего собрания акционеров не позднее 24 
апреля 2003 г. каждому лицу, указанному в списке лиц, имеющих право на участие в 
годовом общем собрании акционеров, заказным письмом, или вручить каждому из 
указанных лиц под роспись.
6. Предоставить лицам, имеющим право на участие в годовом общем собрании акционеров 
для ознакомления при подготовке к проведению годового общего собрания акционеров 
общества: годовой отчет общества за 2002 г.; годовую бухгалтерскую отчетность 
общества за 2002 г., в том числе заключение аудитора, заключение ревизионной комиссии 
общества по результатам проверки годовой бухгалтерской отчетности; рекомендации 
совета директоров общества по размеру дивиденда по акциям общества за 2002 г. и 
порядку его выплаты; сведения о кандидатах в совет директоров общества, ревизионную 
комиссию общества, счетную комиссию общества и информацию о наличии либо 
отсутствии письменного согласия выдвинутых кандидатов на избрание в 
соответствующий орган общества; проекты решений годового общего собрания 
акционеров общества начиная с 24 апреля 2003 г. с 10.00 до 16.00 часов местного времени 
по адресу: Российская Федерация, г. Екатеринбург, ул. Предельная, 57.
7. Утвердить форму и текст бюллетеня для голосования на годовом общем собрании 
акционеров общества.
8. Поручить подготовку годового общего собрания акционеров Счетной комиссии 
общества.

В Ярославле стартовал оче
редной чемпионат мира сре
ди юношеских сборных (воз
раст игроков — до 18 лет).

В первом туре 4M сбор
ная России, в состав которой 
вошел и защитник из екате
ринбургской «Динамо-Энер
гии» Георгий Мишарин (кста
ти, автор последней забро
шенной шайбы этой команды 
в нынешнем сезоне), встре
чалась с Канадой и выиграла

— 6:3. 14 апреля россияне 
играли со швейцарцами, а 
15-го и 17-го встретятся с Ка
захстаном и Чехией.

Продолжается переход
ный турнир чемпионата Рос
сии, в котором восемь ко
манд высшей лиги оспарива
ют две путевки в суперлигу. 
Результаты игр десятого 
тура: «Спутник» (Нижний
Новгород) — «Химик» (Вос
кресенск) — 5:2, «Нефтяник»

(Лениногорск) — «Нефтя
ник» (Альметьевск) — 3:4, 
«Мостовик» (Курган) — 
«Энергия» (Кемерово) — 3:3.

Положение команд: «Хи
мик» — 25, «Газовик» — 22, 
«Торпедо» — 21, «Нефтя
ник» (А) — 14, «Энергия» — 
12, «Спутник» — 8, «Мосто
вик» — 7, «Нефтяник» (Л) — 
6. Одиннадцатый тур — се
годня. «Спутник» сыграет 
дома с «Нефтяником» (А).

№ 76.

№ 77.«ВИЗ-Синара» — победитель
регулярного чемпионата России!

10 апреля завершился регулярный чемпионат России, по
бедителем которого впервые стала екатеринбургская коман
да «ВИЗ-Синара».

В заключительном матче бязательно. Его главный
последнего тура «ВИЗ» 
встречался с югорской ко
мандой «ТТГ-ЯВА» и выиг
рал в очень упорной борьбе 
— 4:3 (мячи забили Павел 
Чистополов, Евгений Трифо
нов-2, Алексей Кудлай). Уже 
на 6-й минуте «Синара» вела 
в счете 2:0, но через две ми
нуты счет оказался равным 
— 2:2. Победный гол новый 
капитан команды Кудлай за
бил на 25-й секунде второго 
тайма. Кстати, как выясни
лось уже после матча, выиг
рывать «ВИЗу» было не нео

конкурент «Норильский ни
кель» сыграл с «Диной» 3:3 и 
уже никак не мог догнать 
екатеринбуржцев. Любо
пытный факт: оба очных по
единка в чемпионате «Но
рильский никель» у «ВИЗа» 
выиграл — 5:2 и 2:1...

Таким образом, в первом 
круге плей-офф «ВИЗ-Сина- 
ра» встретится с новоурен
гойской «Роспан-Итерой» — 
19 апреля в гостях, 26 (и, воз
можно, 27) апреля — в Ека
теринбурге. Еще три путевки 
в полуфинал разыграют 

«Норильс
кий никель» 
— ЦСКА, 
«Спартак» 
(Москва) — 
«ТТГ-ЯВА» и 
«Дина» — 
«Динамо».

Что каса
ется выступ
ления вто
рой екате
ринбургской 
команды — 
«УПИ-ДДТ», 
то концовка 
сезона ей не 
удалась. 
Сыграв в 
последний 
день с казан
ским «При- 
волжани- 
ном» 3:3 
(мячи: Юрий 
Завьялов-2,

Евгений Кудрявцев), «УПИ» в 
плей-офф не попал. В матче 
«Политех» — «Тюмень» по
беду петербуржцам со сче
том 1:0 принес мяч, забитый 
екатеринбуржцем Алексеем 
Моховым.

В символическую сбор
ную тура вошла: игрок — 
Андрей Кузнецов («Поли
тех»), вратарь — Звиад Ку- 
патадзе («Тюмень»), защит
ник — Темур Алекберов 
(«ТТГ-ЯВА»), нападающий — 
Виталий Одегов, бомбардир 
— Дамир Хамадиев (оба — 
«ВИЗ-Синара») — 3 мяча.

Итоговое положение ко
манд в чемпионате (после 30 
матчей): «ВИЗ-Синара» — 76 
очков (мячи: 122 — 45), «Но
рильский никель» — 72 (175 
— 79), «Спартак» (М) — 68 
(110 - 59), «Дина» - 62 (116 
— 59), «Динамо» — 59 (117 
- 78), «ТТГ-ЯВА» — 52 (95 - 
73), ЦСКА - 45 (105 - 92), 
«Роспан-Итера» — 36 (73 — 
97), «Тюмень» — 35 (72 — 
93), «УПИ-ДДТ» - 35 (77 - 
109), «Приволжанин» — 35 
(61 — 82), «Спартак» (Щ) — 
30 (75 - 95), «Саратов» - 21 
(63 — 111), «Полигран-Вну- 
ково» — 20 (68 — 125), «По
литех» — 18 (49 — 105), «Кас
пий» — 14 (49 — 125).

Интервью с главным тре
нером «ВИЗ-Синары» Юри
ем Рудневым — в одном из 
следующих номеров «НС!».

На снимке: в атаке 
форвард «ВИЗ-Синары» 

Павел Чистополов (№ 17). 
Подборка Юрия ОВОДОВА 

Фото Анатолия ЛАПТЕВА

№ 78.



'4

4 стр. 15 апреля 2003 года

[Фактики к 1 Чиж
•Не могу не поделиться 
одним наблюдением с 
концерта азербайджанс
ких артистов, прошедшем 
в пятницу во Дворце мо
лодежи.
Когда началось зажига
тельное выступление гар
мониста Автандила Исра- 
филова и Садыха Зарба- 
лиева (он виртуозно уп
равляется с гоша-нагара 
— маленькими барабан
чиками), на сцену из зала 
вышла девочка лет вось
ми и начала танцевать. 
Очень красиво это у нее 
получалось. Но через се
кунду к ней присоединил
ся малыш лет трех, и стало 
понятно, что это не «под
садка». Вскоре уже чело
век пятнадцать маленьких 
танцоров самого разного 
возраста отплясывали под 
национальную мелодию. 
И напрасно ведущие пос
ле выступления музыкан
тов пытались уговорить 
родителей не пускать де
тишек на сцену — азер
байджанская ребятня в 
качестве «подтанцовки» 
импровизацировала по
чти в каждом номере кон
церта, что прибавило по
ложительных эмоциий.
•Независимая репортер
ская группа «Команда» 
продолжает напоминать о 
днях рождениях Замеча
тельных Людей.
13 апреля исполнилось бы 
120 лет советскому поэту 
Демьяну Бедному. Кто-ни
будь еще помнит его сти
хи? Хотя бы из школьной 
программы? Современ
ные школьники даже име
ни его не знают. Любопыт
но, что один из самых ак
тивных поэтов революции 
творческую деятельность 
начинал с прославления 
царя, но быстро заразил
ся идеями марксизма-ле
нинизма. С врагами рево
люции он воевал пером 
так же яро, как до этого 
— с германцами в составе 
царской армии (за что, 
кстати, был награжден Ге
оргиевской медалью).
• 9 апреля исполнилось 
78 лет нашему земляку, 
«классику при жизни», ве
ликому — без преувеличе
ния — скульптору Эрнсту 
Неизвестному.
Многие работы Неизвест
ного стали всемирно изве
стны: Мемориал репресси
рованным, «Возрожде
ние». Главная награда 
российских телевизион
щиков — статуэтка 
«ТЭФИ» — тоже его рук 
дело. В свое время Неиз
вестному пришлось пере
ехать на Запад — Хрущев 
был чрезвычайно раздра
жен творчеством скульп
тора, которому как-то 
сразу стало затруднитель
но ваять на территории 
Советского Союза. Инте
ресно, что именно произ
ведение Неизвестного 
возвышается над могилой 
Хрущева (и говорят, это 
самый человечный из пор
третов генсека). В общем, 
уральцы могут гордиться 
таким земляком. И пусть 
на родной земле он появ
ляется нечасто, на самом 
деле он гораздо ближе и 
роднее, чем кажется. 
Одна из моих педагогов 
училась в школе вместе с 
будущим скульптором, 
была с ним дружна и до 
сих пор называет его не 
иначе, как Эрнстиком.
•Свердловская киносту
дия решила перенести 
празднование своего юби
лея на неопределенный 
срок.
Действительно, смена вла
сти, реорганизация... до 
праздников ли тут? Ско
рее всего, юбилей совмес
тят с Днем кино.

I
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Подготовил 
Антон КАПТЕЛОВ

ФИЛАРМОНИЯ
ЗАВТРА в 18.30 — 
фирменная программа 
от «ГЛОРИИ». Духовная 
музыка и бардовская 
лирика в исполнении 
детских хоров Омска 
и Екатеринбурга.

21 АПРЕЛЯ в 18.30- 
романтический вечер 

с самой красивой 
фортепианной музыкой.

19 АПРЕЛЯ В 17.00 
«КОРОЛИ РЕЙТИНГА:
ВЕСЕННЯЯ ВЕРСИЯ»

По многочисленным 
просьбам слушателей 

Свердловская филармония 
представляет новую 
программу любимой 
зарубежной классики 

в исполнении 
филармонического 

оркестра.
Телефон: 71-46-82.

УЧРЕДИТЕЛИ:

ООО «Уралтрансгаз»

звезда,
а Сан Саныч

начальство
ТАК РАСПРЕДЕЛЯЮТСЯ РОЛИ S

УЧАСТНИКОВ РОССИЙСКОГО ТУРА «СИБИРЬ УРАЛ БЛЮЗ»
Если бы погода всегда бывала летной, не состояться бы 

большому туру «Сибирь Урал Блюз». А так, когда в канун 
Нового года Сергей Чиграков узнал, что вылет его самолета 
из Кольцово откладывается аж на десять часов, он не стал 
сидеть в аэропорту и отправился к Александру Пантыкину, с 
которым недавно познакомился. И родилась у них тогда идея 
совместного глобального тура групп «Чиж & Со» и «Поезд 
куданибудь».

Собственно, авторство 
идеи принадлежит не Панты
кину с Чижом, а гитаристу 
группы «Поезд куданибудь» 
Крафту. Это он разузнал, 
что блюзу, оказывается, в 
нынешнем году исполняется 
сто лет. Эта дата отнюдь не 
условная, она опирается на 
документальные подтверж
дения. На веру здесь прини
мается свидетельство «отца 
блюза» Уильяма Хэнди. В 
своей автобиографической 
книге он вспоминает, как 
впервые услышал блюз. Слу
чилось это в 1903 году на же
лезнодорожной станции ма
ленького городка Кларкс-

дейл. Ожидавший поезда 
Хэнди услышал музыканта, 
который пел очень страш
ную песню, аккомпанируя 
себе на гитаре, по струнам 
которой водил... ножом. 
Именно этот случай и счита
ется открытием блюза, а ги
тарно-ножевая мелодия по
том стала знаменитой — Хэн
ди использовал ее в своей 
песне «Yellou Doq Blues».

Как не отметить такой 
юбилей? Поначалу блюзовый 
тур предполагался довольно 
скромным, но в процессе 
организационных работ его 
география невиданно раз
рослась. Начавшись в Екате-

ринбурге, тур 
Пермь, Омск,

зацепит 
Барнаул,

Томск, Иркутск, Ангарск, Но
вокузнецк, Новосибирск, Че-
лябинск, Магнитогорск,
Оренбург и Уфу.

— Сложно было решить
ся на такой длительный тур, 
— говорит Александр Пан- 
тыкин. — Обычно музыканты 
объезжают меньше десятка 
городов...

Группа «Поезд кудани
будь» будет служить для 
«Чижа & Со» «разогреваю
щей». Сан Саныча Пантыкина 
это не смущает:

— Для нас в таком раскла
де ничего зазорного нет. 
Для музыканта важен всякий 
выход на сцену с нераскру- 
ченным материалом — а мы 
будем играть вещи новые, из 
них пока широко доступны 
слушателям только компо
зиции с нового сингла «Про
щай, Зимбабве. Ухожу на

Север». Ну, разумеется, попу
лярные «Пальцы» будем иг
рать, а как же. А вообще, ста
тус «разогревающей» группы 
нам вполне подходит: не
смотря на солидный возраст 
участников, мы чувствуем 
себя начинающей группой.

А Сергей Чиграков, хоть и 
главная звезда тура, автори
тет «дедушки уральского 
рока» признает безоговороч
но. Спросили его о том, как 
музыканты будут отмечать 
всемирный день рок-н-ролла 
— он как раз на время тура 
приходится — Чиж и закатил 
глаза предвкушающе, а Пан- 
тыкин строго упредил: «Ника
ких отмечаний. Не то весь тур 
сорвется. На время тура — 
сухой закон». И Чиж поспе
шил подтвердить: «Да, все 
будет, как Сан Саныч скажет. 
Его слушайте».

Мария КОНОВАЛОВА 
Фото Антона КАПТЕЛОВА

Утка, кошка, поющая птичка... i
СЛОВАРЬ ЭЛЕКТРОННОЙ таинописи пополняется

Стремительный XXI век учит нас ничему не удивляться. И 
все же в жизни очень много удивительного. Разве не стран
но, что современный человек с его развитым интеллектом 
ничуть не меньше человека древнего любит краткий и емкий 
язык символов!

Свидетельство тому — 
необычная экспозиция «От 
знаков древних до смайли
ков» в главном офисе СКБ 
«Контур». Совместный куль
турный проект компьютер
щиков и научных сотрудни
ков Свердловского област
ного краеведческого музея. 
Многочисленные изображе
ния на стекле — точные ко
пии так называемых уральс
ких писаниц, наскальных ри-

урнал «Конти
нент», пожалуй, 
самое автори

тетное литературное изда
ние русской эмиграции, ныне 
выходящий в Москве, опуб
ликовал большую аналити
ческую статью об антологии 
«Приют неизвестных поэтов. 
Дикороссы» (наша газета 
подробно рассказывала об 
этой книге в материале «На
езд на Москву» в номере за 
10 декабря 2002 года). Сре
ди извлеченных выборочно

■мм

ТЕАТР МУЗКОМЕДИИ
16 апреля
ЧЕРТ И ДЕВСТВЕННИЦА
18.30

сунков древних людей, про
живавших по берегам рек 
Среднего (Нейва, Тагил, Реж, 
Исеть) и Южного (Юрюзань, 
Вишера, Уфа) Урала.

Уникальность экспозиции 
заключается не только в том, 
что из тихих музейных залов 
история шагнула навстречу 
детям и разместилась в при
тягательном для них мире 
умных машин, но и в том, что 
символы древних людей

здесь сопоставлены со зна
ковой системой, используе
мой человеком XXI века. 
«Улыбаюсь, смеюсь, удивля
юсь...».

Тот, кто хорошо владеет 
компьютерной грамотой, тут 
же переведет вам это следу
ющим образом: « :-) , :-D, :- 
о ». И вы поймете, что магия 
языка символов притяга
тельна для homosapiens во 
все времена. Так ли сильно 
отличаемся мы в этом от тех, 
кто жил в нашем крае в глу
бокой древности?!

— Уральские писаницы, 
— говорит заведующая от
делом археологии и этногра-

фии Свердловского област
ного краеведческого музея 
Светлана Панина, — датиру
ются эпохой энеолита (конец 
III века) — ранним железным 
веком (середина I тысячеле
тия до н.э.).

— Смайлики, — утвержда
ют компьютерщики, — воз
никли не более 15 лет назад.

Словарь замысловатого 
языка электронной тайнописи 
ежегодно пополняется.

Как знать, может, спустя 
еще пять тысяч лет и эти знач
ки будут предметом серьез
ного изучения археологов?!

Нина СЕМИНА

«Приют» на Байкале
из сборника поэтических ил
люстраций журнал нашел 
место и для стихотворения 
рано ушедшего из жизни 
екатеринбуржца Сергея 
Нохрина.

А вчера в Иркутске на
чался третий Байкальский 
фестиваль поэзии. В после
дние годы в этом празднике

участвовали многие литера
турные мэтры — от Евту
шенко до Кушнера и Олега 
Хлебникова. Они читали 
стихи и дискутировали в са
мой первой столице Сибири, 
в городах и поселках облас
ти. Обязательно приезжали 
в Листвянку, на берег Байка
ла, — припасть к природно-

му эталону красоты, чистоты и 
прозрачности. В нынешнем 
году организаторы фестива
ля решили пригласить в гости 
авторов «Приюта...». Сейчас 
дикороссы во главе с состави
телем книги, поэтом из Перми 
Юрием Беликовым, уже 
встречаются с сибиряками.

Олег ВОЛОДОВ

иииииия—
ДфИЩА*

17 апреля
THE BEATLES:
КЛУБ ОДИНОКИХ СЕРДЕЦ...
18.30

СГДКО ИН. ЛАВРОВА 
16 апреля
Концерт 
Любы УСПЕНСКОЙ 
«ЛУЧШЕЕ»
19.00
17 апреля
Концерт известного 
баяниста В. ЗУБИЦКОГО 
и Уральского 
государственного 
оркестра народных 
инструментов 
18.30

ТЕАТР ДРАМЫ 
17 апреля 

ПОМИНАЛЬНАЯ 
МОЛИТВА

18.00

Кинотеатр «СОВКИНО»
Большой зал 

по 27 апреля 
ТАКСИ-3 

РУР-зал 
по 27 апреля 

СМЕРТЕЛЬНЫЕ 
ТВАРИ 

Автоинформатор 
71-06-21.

Свердловский государственный 
академический театр 
музыкальной комедии

ПРЕДСТАВЛЯЕТ 
30 апреля 
2 и 10 мая

ПРЕМЬЕРА

ПАРК СОВЕТСКОГО

g»
Против шести екатеринбургских подрост

ков, избивших накануне двух таджиков, возбуж
дено уголовное дело по статье 213 часть 3 «Ху
лиганство, совершенное с применением ору

жия или предметов, используемых в качестве оружия».
Вечером 10 апреля по окончании футбольного матча 

с участием команды «Урал» болельщики клуба, возвра
щавшиеся домой, напали на двух азиатов и избили их 
металлическими прутьями и палками. Пострадавшие 
госпитализированы. В милицию было доставлено 60 че
ловек. Установлено, что в драке принимали участие 
шесть подростков в возрасте от 14 до 16 лет. Сейчас 
юноши находятся под стражей. Хулиганы объясняют 
свое поведение неприязнью к представителям других 
национальностей.

Вечером 12 апреля вооруженный дебошир занял 
подвал жилого дома № 36 на улице Заводской в Екате
ринбурге рядом с городской больницей № 33, сообщи
ли в прокуратуре Верх-Исетского района.

Захватчика попытались задержать сотрудники СО
БРа. На уговоры выйти из укрытия вооруженный хулиган 
ответил отказом и открыл стрельбу. Для задержания 
возмутителя спокойствия применялись спецсредства. На 
место происшествия выезжала машина «Скорой помо
щи». Никто из жителей и сотрудников милиции не по
страдал. В пресс-службе УВД города сообщили, что де
бошир застрелился. Ведется следствие.

Тело погибшего мужчины обнаружили в верховьях 
реки Исеть в районе Уктусских гор сотрудники Чкаловс
кого РУВД Екатеринбурга, сообщили в областной инс
пекции по маломерным судам.

Труп так крепко вмерз в лед, что для извлечения ос
танков пришлось вызывать водолазов. Несчастного вы
пилили изо льда при помощи специальных инструментов. 
На теле обнаружены следы ранения. Ведется следствие. 
По словам начальника инспекции Юрия Поваги, подоб
ные находки не редкость весной на реках области.

Два килограмма ртути собрано около мусорного 
контейнера близ жилого дома на улице Энтузиастов, 80 
в Нижнем Тагиле, сообщили в управлении по делам ГО и 
ЧС города.

Жильцы дома сообщили о разливе ядовитого метал
ла в милицию. Прибывшие на место происшествия специ
алисты собрали ртутные шарики на площади в два квад
ратных метра. Вместе с грунтом опасный металл был от
правлен для утилизации на предприятие «Тагилэко- 
пром». Никто из жителей не пострадал. По факту обна-
ружения ртути специалисты Дзержинского 
проводят проверку.

Вечером 13 апреля жильцы девятиэтажного 
Нижнем Тагиле были эвакуированы в связи с 
взрыва, сообщили в пресс-службе УВД города.

РОВД

дома в 
угрозой

В этот день одной из жительниц дома на улице Зари, 
45 позвонила неизвестная и тихим голосом сообщила, 
что до утра здание не достоит, так как взлетит на воз
дух. Напуганная звонком тагильчанка оповестила об 
анонимном сообщении милицию Дзержинского района. 
Прибывшие на место происшествия пожарные и спасате
ли эвакуировали всех жильцов дома. Здание было пол
ностью обследовано взрывотехниками. В осмотре по
мещений участвовал кинолог с собакой. Взрывное уст
ройство не найдено. Сейчас следователи Дзержинского 
РОВД разыскивают телефонную террористку.

ЕВРОПЕЙСКО-АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

Ваш любимый «меньший брат» 
заболел? Ваше сердце разрывается 
и путаются мысли? Постарайтесь 
взять себя в руки и набрать номер 
61-38-22. Это телефон 
ДОКТОРА АЙБОЛИТА.
Он придет и поможет. Терапия, 
хирургия, онкология. Самые совре
менные методы лечения. ЗВОНИТЕ!

Турфирма «Ятаацт+»

HMEimWRWMÄ

О

4/ ул. Добролюбова, 96, 
тел.: (3432) 76-46-00, 76-55-10.

Любимым отдыхом горожан можно назвать 
теплоходные круизы по Волге до Волгограда, до 

Астрахани и до Санкт-Петербурга. Большая 
популярность речных круизов заставляет 

администрацию теплохода улучшать качество 
обслузкивания.

городов, есвобоBBS
насыщенная программ

«АТЛАНТ» ГАРАНТИРУВТ . ОТЛИЧНЫЙ ОТДЫХ!

Туристам скучать 
прохождения марш

[Без посредников

FROM THE OÏJ AM MAKERS OF ПГЛгч

НЕ KNOWS №D 

FEAR 
НЕ KNOWS NO 
DAGGER
HE KNOWS 
NOTHING

ROWAN atkinson

Редактор
Т. ЛОМАКИНА

ПЕРИОЛА ;
• романтическая прогулка по Времени в двух действиях. •
• В спектакле прозвучат популярные мелодии из оперетт, •
• попурри на темы любимых песен.
• И еще — кое-что из репертуара Леонида Утесова,
• Клавдии Шульженко, Марка Бернеса...

Билеты продаются в кассах театра музыкальной 
е комедии (тел. 71-08-32) и через уполномоченных

(тел. 71-54-03).

^мотрите
ДО 23 АПРЕЛЯ

ШПИОНСКАЯ ПАРОДИЯ

Автоответчик 71-47-44.

УСЛУГ

«АНГЛИЧАНИН 
|джонни»И

ОПЕРАТИВ 
БЕСПЛАТНАЯ 
ИНФОРМАЦИЯ 
0 РЫНКЕ 
БАНКОВСКИХ

Он не знает страха. Он не знает опасности. 
Он вообще ничего не знает.

Режиссер: Питер Хьюитт («Антитраст»).

В ролях: Роуэн Аткинсон («Мистер Бин», «Крысиные 
бега»), Джон Малкович («Тень вампира», «Быть Джо
ном Малковичем»), Бен Миллер и Наталья Имбрулия.

АДРЕС РЕДАКЦИИ:

Министерство по управлению 
госимуществом
Свердловской области
Российский Союз Молодежи
Физические лица
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ту Продам щенков шарпея от титулованных родителей, Де
вочки, цвет: черный и олений, т. 8(35253) 3-23-30.
ТУ Сниму 1-комн. кв. в Пионерском поселке, 
т. 8-902-87-45-949.
■в Продам 3-комн. кв. на ул. Белинского, 8/9, кирпичи., 
61/45/7, лоджия застеклена, санузел раздельный, комнаты 
изолированы, т. 74-08-59.
ТУ Продам металлический гараж с документами, с местом 
в р-не Северных очистных сооружений, 6,5/3,5, ц. 10 т. р., 
т. 35-02-93.
® Продам запчасти для а. м «ГАЗ-69», т. 35-02-93
В Куплю а/м «ГАЗ-69», можно без документов, т. 35-02-93.
В Продам уголок школьника (письменный стол, шкаф, пол
ка); холодильник; комнатную декоративную розу. Дешево! 
Т.28-09-40. /
ту Сысёрть. Продам или меняю (на а/м) участок под строи
тельство дома (10 соток в черте города), рядом лес, река, 
т, 18-21-98.
"В Продам недорого стиральную машину «Сибирь», газо
вую 4-конф. плиту, все в рабочем состоянии, т. 26-51-58.
® Продам импортную детскую коляску (трансформер), 
ц. 2 т. р, т. 54-28-75.

ОТДЕЛ ЭКОНОМИКИ «НС!» 
no данным ИА «БАНКИНФОРМСЕРВИС» 
(с 9.30 до 18 часов) 

706-171,706-172,706-173 
■ адреса, телефоны, режим работы 

екатеринбургских банков, 
филиалов и пунктов обмена валюты 

■ текущие курсы обмена валют 
■ условия рублевых и валютных вкладов 

■ пластиковые карточки 
■ котировки мерных слитков 

■ памятные монеты ■ аренда сейфовых ячеек 
■ системы денежных переводов

Вчера, К.04.2003 п, 
средневзвешенный курс 
доллара США на ММВБ 

составил 31.2345 
руб./доллар.

Курсы иностранных валют 
к российскому рублю ЦБ РФ 

на вчера, 14.4.2003:
1 доллар США............................. 31.2849
1 австралийский доллар........
1 английский фунт

18.9931

стерлингов...................................... 49.1924
1000 белорусских рублей ... 15.5538
10 датских крон......................... 45.3983
1 ЕВРО..........'................................... 33.7251
100 исландских крон............... 40.2948
1 канадский доллар................ 21.5002
10 норвежских крон................. 42.7331
1 сингапурский доллар.............17.6174
1000000 турецких лир........... 18.9778
10 шведских крон..................... 36.8274
1 швейцарский франк........... 22.5396
100 японских иен........................26.1274
100 казахстанских тенге....... 20.5669
10 украинских гривен............ 58.2587 

Ольга КЛИМОВА

Приоритетные курсы обмена наличной валюты 
в банках Екатеринбурга 14.4.2003 на 15 часов:

и$Р(долларСША) — 3127 (банк «Возрождение») — 31.29(Транскредитбанк)

EUR(EBPO) — 33.72 (банк «Драгоценности Урала») — 33.78 (СБ «Губерноой») 

бВР(ангп.фунт) — 48.00 (Урал>ский Сбербанк) — 50.67 (Альфа-банк)_______  

К2Т(100казах.тен) — 19.00(Уралтрансбанк)— 20.80 (СКБ-банк)

Газета зарегистрирована в Минпечати РФ. Per. № 1419. Выходит 3 раза в неделю:
во вторник, четверг, пятницу. Отпечатано с готового набора на ГИПП «Уральский рабочий»: 
г. Екатеринбург, ул. Тургенева, 13.
Печать офсетная. Объем 2 п.л. Тираж 4290. Заказ 9119.

ДИСПЕТЧЕР ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ: ЭКОНОМИКИ 56 30-32
71-28-61

ЗАМ. РЕДАКТОРА

секретариат 56-91-11
репорт, группа 71-38-75,56-17-12,

71-42-61

культуры
рекламы и объявлений 
бесплатных объявлений

56-91-12
56-30-54
56-91-16

56-30-34 спортивный 71-39-09
фотокорреспондент 56-91-30

бухгалтерия 
компьютерный

56-91-15
56-30-63

Рукописи не рецензируются E-MAIL: nasmenu@isnet.ru
и не возвращаются Распространяется вместе с газетой «Деловой вторник»
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ПЕРСОНАЛЬНОЕ
ДЕЛО

КАША ПРЕДВЫБОРНАЯ
В магазинах Магнитки поя

вилась «Каша губернаторская 
с мясом птицы гороховая» (на 

этикетке, 
правда, фа
милия главы 
обладмини
страции Пе
тра Сумина 
не указана). 
Народ тут 
же смекнул: 
раз каша гу
бернатор
ская, то и 
мясо долж

но в банке присутствовать без 
обмана. Впрочем, самые 
смекалистые покупатели появ
ление «губернаторского» про
дукта поняли правильно: в Че
лябинской области уже нача
лась предвыборная гонка. 
Кстати, гороховая каша вполне 
съедобна, но уж больно про
стоват продукт. Под такой мар
кой надо черную икру прода
вать. Или, например, «язык 
заливной без костей». А вот 
сработает ли горох на 
выборах?

КАШПИРОВСКИЙ 

НЕДОЛЕЧИЛ
Приезд в Тернополь Анато

лия Кашпировского вызвал бур
ные протесты противников его 

методов ле
чения. Все 
подходы к 
Дворцу куль
туры, где 
проводил се
ансы скан
дально из
вестный це
литель, были 
обклеены 
плакатами с 
предупреж

дениями об исходящей от него 
опасности для здоровья и окру
жающей среды. Кашпировский 
негодовал: «Я вылечил 10 милли
онов больных, совершил 42 ту
ра только по США, но такой 
обструкции подвергаюсь лишь в 
Украине». Поистине, нет проро
ков в своем Отечестве...

ВАС ТУТ НЕ СТОЯЛО
Мода в чиновничьей среде 

на фото рядом с президентом 
чудеса творит. Одно из них за

регистриро
вано на Ря- 
з а н щ и н е . 
Здесь появи
лись кален
дари, где на 
переднем 
плане изо- 
б р а ж е н ы 
В л’а д и м и р 
Путин и гу- 
бернатор 
области Вя

чеслав Любимов. Однако досу
жие журналисты выяснили, что 
это фотомонтаж. На оригинале 
президент, принимая парад ря
занских десантников, стоит вме
сте с главкомом ВДВ Шпаком и 
министром обороны Ивановым. 
А вышеозначенный губернатор 
- где-то на заднем плане.

Максим БРУНОВ.

№ 12 (412) 
15 апреля 2003 года

Наш адрес в Интернете: 
www.vtornik.ru

ВЫПУСК

ПОЧЕМУ ОНИ
ЗА 2002 ГОД В РОССИИ ВОЗБУЖДЕНО 23.000 УГОЛОВ
ГОССЛУЖАЩИХ ПО ФАКТУ ПОЛУЧЕНИЯ ВЗЯТОК. В С1

На взятки в нашем Отечестве 
испокон веков смотрят сквозь 
пальцы, втайне мечтая, что когда- 
нибудь и тебе самому подсунут 
восхитительно пухлый конверт. 
Когда-то известный борец с кор
рупцией Петр I хотел издать указ: 
получил сумму, достаточную, что
бы купить веревку - на виселицу. 
Но более опытные придворные 
его отговорили, пояснив, что при 
такой стратегии царь останется во 
дворце один...

С петровских времен мало что 
изменилось. Не проходит месяца, 
чтобы не арестовали какую-ни
будь «шишку» в погонах или без 
оных за мздоимство. Вот, к приме
ру, главного тульского пожарного 
Алексея Сенченкова изловили, ко
гда он запихивал в карман 20 ты
сяч долларов. А в Южно-Саха
линске задержали руководителя 
Южно-Курильской государствен
ной морской инспекции ФПС Ви
ктора Конькова - пересчитывал 
неправедно полученные 10 тысяч 
вечнозеленых дензнаков. Бывший 
начальник финхозуправления 
ФАПСИ Валерий Монастырецкий 
(не кто-нибудь, а генерал-майор, 
между прочим!) отличился так, что 
следователи ФСБ до сих пор не 
могут точно подсчитать сумму. 
Совсем недавно вместе с 20-ты
сячной (в долларах, конечно) взят
кой застукан на рабочем месте 
еще один генерал, надзиравший 
за уплатой налогов в государст
венную казну...

Конечно, Путин - не Петр I, он 
взяточникам пеньковые галстуки 
не повязывает, однако и тюрьма 
не самое приятное место плюс 
позор на всю жизнь и несмывае
мое пятно на репутации. Но наш 
чиновный люд не боится реши
тельно ничего, да еще на суде не
доуменно разводит руками: мол, 
чего ж вы от нас хотели с такими- 
то генеральскими зарплатами. 
Платите, как в Америке, - и взят
ки никто брать не будет.

Между тем дело совсем не в 
зарплатах, точнее говоря, не 
только в них. Чтобы понять это, 
достаточно сравнить: чего лиша
ется американский чиновник, по
павшийся на взятке, и что боится 
потерять наш мздоимец-неудач
ник.

Возьмем российского чиновни
ка. На работу он устроился по 
блату - чаще всего через родст
венников или приятелей, никаких 
сверхусилий для получения места 
не прилагал, если не считать рас
пития бутылки коньяка в семейной 
обстановке. Зачем он занял долж

ность? Конечно, не ради двухсо
тдолларовой зарплаты - ради слу
жебных полномочий, которыми 
можно выгодно распорядиться, 
вымогая у зависимых организаций 
и граждан деньги.

Допустим, его поймали - и что? 
Практика показывает, что средне
статистический российский взяточ
ник, которого взяли с поличным, 
отстраняется от должности и (в 
худшем случае) получает в суде 2 
года условно. За последние три 
года было только два случая, ко
гда за взятку отправили в тюрьму. 
После этого у человека, конечно, 
возникают проблемы с трудоуст
ройством, но только в том ведом
стве, где чиновник проштрафился. 
Обычно он просто переходит ули
цу и занимает кресло в соседнем 
министерстве, где первым делом 
заводит специальный ящик для 
конвертов и продолжает индиви
дуальную трудовую деятельность. 
Все - круг замкнулся.

В Америке, на которую у нас 
модно ссылаться, все обстоит со
всем по-другому. Государственная 
служба в отличие от общеприня
того мнения заманивает людей не 
высокими зарплатами, а, по-рос
сийски выражаясь, соцпакетом. 
Скажем, рядовой полицейский в 
штате Нью-Йорк зарабатывает в 
год 25 тысяч долларов. Это не
сравнимо с зарплатой адвоката 
или даже программиста (у них вы
ходит «на круг» никак не менее 56 
тысяч), однако предложи начина
ющему юристу или компьютерщи
ку пойти в полицию - все бросит 
и побежит сломя голову. И есть за 
чем.

Судите сами. Полисмен, сни
мающий квартиру, не платит за 
нее ни копейки - его расходы по 
жилью оплачивает государство. 
Если коп покупает дом - любой 
банк дает ему кредит на таких 
льготных условиях, которые и не 
снились адвокату, потому что га
рантом выступает правительство 
США, а ставки по кредитам гос- 
организациям ограничены финан
совым законодательством.

Далее возникает вопрос о ме
дицинской страховке. Тем, кто ни
когда не посещал в США врача, 
не имея в кармане заветной стра
ховой карточки, поясняем: перво
начальный прием обходится в 100 
долларов минимум. Самолечение 
в Америке исключено: в аптеках 
без рецептов продается только 
аспирин, все остальное исключи
тельно по бумажке с печатью про
фильного медика. Про «зубную» 
страховку и говорить не приходит

БЕРУТ?
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Американский коп хорошо знает, что потеряет, если проштрафится.

ся - частные компании предостав
ляют ее лишь избранным, а вот 
госструктуры - не только всем со
трудникам, но и их семьям. При 
стоимости обычной пломбы в 600 
долларов это важно.

Люди устроены так, что рано 
или поздно у них появляются дети, 
а вместе с ними головная боль, 
связанная с обеспечением потом
ства. Прежде всего с образова
нием. Госслужащий в США имеет 
право выбрать любой колледж, в 
финансировании которого хотя 
бы частично участвует правитель
ство, а таких в Америке около 30 
процентов. Тут нужно обмолвить
ся, что существуют колледжи и чи
сто казенные, но появляться в них 
без бронежилета не рекомендует
ся. Присутствуют и абсолютно ча
стные, но год обучения в них сто
ит порядка 10 тысяч долларов в 
год, а то и больше.

Любой, кому неохота быть всю 
жизнь дворником, желает получить 
высшее образование. Ради бога: 
Университет Анн Арбор в Мичига
не, к примеру, за 36 тысяч долла
ров в год обеспечит юноше или 
девушке престижный диплом и 
перспективы. Но если родители 
работают в госучреждении, плата 
будет гораздо меньше: 345 (три
ста сорок пять!) долларов за 12 

месяцев обучения - дабы компен
сировать расходы на буфет. Раз
ницу вам подсчитать или сами 
справитесь?

Взрастив детей, человек начи
нает думать о пенсии. Те, кто тру
дится в частной компании, - с 
ужасом понимая, что раньше, чем 
лет в 80, на приличную пенсию 
рассчитывать не приходится. Гос
служащие ждут заслуженного отды
ха как манны небесной: 82 процен
та заработной платы в течение по
следних десяти лет плюс даровое 
медобслуживание после 65 лет...

Можно долго перечислять все 
блага, которые сулит человеку ра
бота на дядю Сэма, но пора вер
нуться к проблеме взяточничества. 
До ,1972 . года в США вер было 
примерно, как у нас: дорожная по
лиция брала взятки, пьяные поч
тальоны растапливали письмами 
камин, а многие пожарные страда
ли пироманией. А потом ввели 
закон об обеспечении госслужа
щих (то, что я вам описал, и еще 
многое другое), и бюджетники 
почему-то резко изменились.

Началось с того, что в судеб
ную практику вошло понятие 
«возмещение нанесенного ущер
ба». То есть государство, на служ
бе которого состоял взяточник, 
скрупулезно подсчитывало, на ка

кую сумму «опустил» преступник 
Соединенные Штаты Америки. 
Касалось это не только конкрет
ной суммы взятки, но и вероятных 
последствий для национальной 
экономики. Когда не в диковинку 
стали суммы иска в 2 - 3 миллио
на долларов, количество мздоим
цев тут же пошло на убыль.

Кроме того, проштрафившего
ся служащего запрещалось зачис
лять куда бы то ни было, если ор
ганизация или фирма имела отно
шение к государству. А в США 
экономика устроена так, что пара 
процентов пакета акций всегда 
принадлежит правительственной 
структуре. Ни вэлфера, ни тало
нов на еду, ни прочих господачек 
безработным уволенному не по
лагалось. Таким образом, пой
манному на взятке человеку стало 
за счастье сесть в тюрьму на ка
зенные харчи - все-таки кормят...

Я что-то слышал насчет того, 
что в России никак не придумают 
способ извести взяточников. 
Странно. Искомый «велосипед» 
давно изобретен, а нежелание 
замечать этот факт наводит на 
мысль, что люди, который год при
думывают средство от взяток, 
просто боятся, что им придется на 
этом велосипеде кататься самим.

Константин БЛАГОДАРОВ.

ПАРАЛЛЕЛИ

ВЫСОТА ПЬЯНИТ И ОКРЫЛЯЕТ
ХУЛИГАНСТВО И ПЬЯНСТВО НА БОРТУ ЛАЙНЕРОВ СТАНОВИТСЯ НАСТОЯЩЕЙ БЕДОЙ АВИАПЕРЕВОЗЧИКОВ - И ВО ВСЕМ МИРЕ, И В РОССИИ

Наши самолеты порой - как тем
ные подъезды многоэтажек, входя в 
которые, не всегда знаешь, на кого 
нарвешься.

Вот, к примеру, 13 марта гражда
нин Н. Ю. Азовский решил добраться 
регулярным рейсом SU-527 из Моск
вы в Шанхай: вылететь-то он вылетел, 
но в китайском аэропорту приземлил
ся уже со сломанным носом. Посадка 
была мягкой, а пострадал он, можно 
сказать, из-за пустяка: косо посмот
рел на рядом с ним сидевшего пасса
жира Г.Н.Канищева, который в это 
время курил в салоне, оскорблял 
бортпроводников - короче, нару
шал... Канищева, конечно, в конце 
концов связали ремнями, а по приле
те в Шанхай сдали местной полиции, 
которая заставила хулигана выпла
тить пострадавшему 1 тысячу долла
ров компенсации.

Тысяча у.е. за сломанный нос - это 
еще куда ни шло. Так летать тяжело, 
но можно. А вот командиру воздуш
ного судна, выполнявшего 27 марта 
рейс Аэрофлота № SU-560 по марш
руту Сингапур-Бангкок-Москва, при
шлось сносить побои совсем забес- 
платно. Руку на командира подняла 
пассажирка бизнес-класса Любовь 
Алексеевна Полякова, которая во 
время полета, как сказано в протоко
ле, выражалась нецензурной бранью 
в адрес других пассажиров и экипа
жа. В итоге нарушительницу высадили 
во время промежуточной посадки в 
аэропорту Бангкока с отказом от за
ключения последующих договоров с 
авиакомпанией.

В «черный список» попали и пас
сажиры Дмитрий Сычев (не футбо
лист!) и Сергей Тельных, которые шум
но пролетели над Европой по марш
руту Москва-Франкфурт-на-Майне. 
Прямиком с трапа самолета дебоши
ров отвезли в полицейский участок. 
То, что наутро протрезвевшим нару
шителям вместо пива «Толстяк» при
шлось пить во франкфуртском око
лотке терпкий немецкий кофе - это 

еще полбеды. Настоящая беда за
ключалась в том, что Родина отказа
ла Сычеву и Тельных в возвращении 
домой регулярным авиарейсом.

Буянят в полете не только наши 
подвыпившие соотечественники. На
пример, 11 марта на рейсе SU-535 
Москва-Дели спиртное сыграло злую 
шутку с гражданином Индии Сингхом 
Харвиндером. Вначале индус решил 
похвастаться своими познаниями в 
области русской ненормативной лек
сики. От слов господин Харвиндер пе
решел к делу. Правда, попытка зате
ять на борту драку Сингху не удалась: 
бортпроводники на том рейсе оказа
лись крепкими ребятами. Сейчас 
драчливый пассажир дожидается суда 
в индийской тюрьме.

- Хулиганство на бортах самоле
тов становится массовым явлением. 
Только за первые месяцы года на на
ших самолетах зафиксировано 13 ин
цидентов, - поделился начальник 
службы авиационной безопасности 
(САБ) Аэрофлота Валентин Баранов.

Надо сказать, что Аэрофлот - ком
пания, где очень трезво и профессио
нально подходят к проблемам безо
пасности и порядка. А что же гово
рить о других, более мелких перевоз
чиках, о чартерных рейсах? Там, слу
чается, иные граждане под воздейст
вием спиртного пробуют на проч
ность стекло иллюминатора или пыта
ются открыть аварийный выход...

По старому советскому законода
тельству любое серьезное нарушение 
пассажирами правил воздушного по
лета подпадало под уголовную ста
тью. Нынче же для нарушителей - 
раздолье. Согласно действующему 
Административному кодексу для нака
зания дебоширов предусмотрен всего 
лишь штраф максимум в 500 рублей. 
Конечно, есть еще Воздушный кодекс 
РФ, статья 58 которого позволяет ко
мандиру воздушного судна применять 
необходимые меры принуждения в от
ношении лиц, создающих угрозу без
опасности полета. А на основании 

статьи 107 этого кодекса авиапере
возчик может расторгнуть договор с 
пассажиром-нарушителем. Но - и 
только.

- Мы же подписали международ
ную Токийскую конвенцию по авиапе
ревозкам, - напоминает инструктор 
бортпроводников Аэрофлота Андрей 
Громадин. - А международное зако
нодательство строго карает за нару
шения правил полета. Вот, например, 
недавно одному из наших соотечест
венников, который в нетрезвом виде 
учинил беспорядки во время рейса в 
Лондон, довелось по английскому за
кону отсидеть два месяца в тюрьме. А 
еще одному россиянину, который от
казался подчиниться правилу о запре
те курения на внутренних авиалиниях 
в США, и вовсе грозил тюремный 
срок до 10 лет. Правда, в конце кон
цов обошлось крупным штрафом...

Но круче всего, по словам Грома
дина, обходятся с нарушителями пра
вил воздушных полетов в африкан
ском государстве Гана.

- Помню, в середине восьмидеся
тых мы летели по маршруту Москва - 
Катану - Акра, - вспоминает Андрей 
Громадин. - Вдруг сигнал из салона: 
буянит пассажир. Оказалось, афри
канец с признаками наркотического 
опьянения пытается открыть люк ава
рийного выхода. Под нами - 11 тысяч 
метров, в экипаже - три девушки-стю
ардессы и два стюарда. Силен был 
африканец, но нам все же удалось 
его скрутить и привязать к креслу. В 
аэропорту прибытия сдали нарушите
ля полицейским. Спрашиваем у офи
цера службы безопасности: мол, что 
ему за это будет? Офицер пожал пле
чами: да ничего особенного, говорит, 
отведем за ближайший ангар да и 
забьем бамбуковыми палками...

В английской авиакомпании «Бри
тиш Аирвейз», где в прошлом году 
стажировались бортпроводники Аэ
рофлота, для работы с особенно уп
рямыми нарушителями полетов преду
смотрены спецсредства - пластиковые

А как красиво все начиналось на заре гражданской авиации!
наручники и ремни. Инструкции пред
писывают стюардам, прошедшим спе
циальную физподготовку, действовать 
жестко и решительно. К. примеру, ес
ли уж дебошира спеленали, то сидеть 
ему связанным до конца рейса, даже 
если приспичит какая нужда. У нас же 
подход другой: в посещении туалет
ной кабинки перепившему не отказы
вают, разве что недопитую бутылку 
могут отобрать до конца рейса. 
Впрочем, это уж как получится, по
скольку, как пел Высоцкий, наши стю
ардессы - как принцессы: по статисти
ке, свыше 60 процентов российских 
бортпроводников носят юбки. Конеч
но, на иных рейсах в регионы особо
го риска среди пассажиров незримо 
присутствуют и сотрудники службы 

безопасности. Но рейсов в России 
много, а штат секьюрити не резино
вый.

- Нужна четкая правовая база с 
более жесткими мерами администра
тивного воздействия в отношении на
рушителей правил полетов, - считает 
начальник САБ Аэрофлота Валентин 
Баранов. - Проект такого закона уже 
имеется. Этот документ, разработан
ный специалистами нашей компании 
совместно с Центром законодатель
ной поддержки промышленности, на
зывается «О защите гражданской 
авиации от актов незаконного вме
шательства». Пока что этот законо
проект находится на экспертизе в 
правительстве. Чем быстрее он будет 
внесен в Госдуму и рассмотрен пар

ламентариями, тем меньше инциден
тов будет на бортах и тем безопас
нее будут полеты...

Хороший закон - дело, бесспорно, 
нужное. Но, как сказал герой одного 
давнишнего фильма, «любое правило 
после поллитры забывается». Между 
тем, запретив на бортах самолетов 
курение, бортпроводницы по-прежне
му развозят на тележках спиртное в 
широком ассортименте. Конечно, 
стакан за взлет да стакан за посадку 
- дело святое. Но ведь в том и заклю
чаются особенности национального 
авиапутешествия, что между взлетом 
и посадкой полагается спрыснуть еще 
и каждую воздушную яму.

Дмитрий СЕВРЮКОВ.

http://www.vtornik.ru


ВЫШЕЛ КУДРИН ИЗ ТУМАНА, 
ВЫНУЛ НОЖИК ИЗ КАРМАНА
АКАДЕМИК НИКОЛАЙ ПЕТРАКОВ ПОДВОДИТ ИТОГИ НЕДЕЛИ

В стародавние большевист
ские времена повестка дня любо
го сборища от областного парт
хозактива до сельской партячей
ки строилась по одной схеме: 
первый вопрос - международное 
положение, второй - текущий мо
мент. Прошли десятилетия - ниче
го не изменилось. Ну теперь, сла
ва Богу, исполнительная и зако
нодательная власть, а также СМИ 
откричались по полной форме по 
первому вопросу. Пора перехо
дить ко второму. С Ираком раз
берутся (уже разобрались!) как- 
нибудь без нас, а что, собственно, 
у нас, как говорится, в «сухом ос
татке»?

Россия осталась один на один 
со своей странной экономикой, в 
которой огромный профицит 
бюджета (более 10 миллиардов 
долларов) уживается с зарплата
ми учителям, врачам и т.д. на 
уровне 70-1Ö0 долларов в месяц; 
с судебными процессами солдат 
и офицеров по поводу невыплаты 
им «боевых» за Чечню, с нищетой 
пенсионеров... Однако дрбро бы 
одна экономика в России была 
бы странной. А политическая сис
тема?

Под чьим контролем находится 
наше правительство? Каждый 
скажет - под контролем прези
дента. Это по Конституции РФ. А 

по сути? Передо мной лежит про
ект «Программы социально-эко
номического развития РФ на сре
днесрочную перспективу (2003- 
2005 годы)», подготовленный Ми
нистерством экономического раз
вития. Читаю: «Сегодняшняя ско
рость реализации реформ в со
циальной и экономической сфе
рах не обеспечивает поддержа
ние высоких и устойчивых темпов 
роста, повышение конкуренто
способности российской эконо
мики. ...С 2006 года - в силу ис
черпания внутренних источников 
развития неизбежно существен
ное замедление и даже спад эко
номического роста». Ба! Знако
мые слова. Буквально две-три не
дели назад (до появления проекта 
программы Германа Грефа) те же 
мысли практически в тех же фор
мулировках были озвучены госпо
дами Е.Гайдаром и В.Мау (ректор 
Академии народного хозяйства 
при правительстве РФ). Так соба
ка вертит хвостом или хвост вер
тит собакой?

Из «команды Гайдара» в пра
вительство РФ и ЦБ делегирова
ны Улюкаев, Вьюгин, Игнатьев и 
большая группа клерков, которые 
профессионально топят неугод
ные им, или, наоборот, продвига
ют угодные теневому правитель
ству бумаги. Эти высокие чинов

ники и клерки исповедуют идео
логию Союза правых сил. И СПС 
особо не стесняется и не делает 
тайны из факта наличия своих 
«агентов влияния» в нынешнем 
правительстве. Гайдар имеет 
партбилет СПС номер один, Чу
байс - номер пять. Владимир Пу
тин в этой партии не состоит, но 
правительство имеет от СПС. 
При этом СПС в Госдуме - откро
венный аутсайдер. Народ нико
гда в массе не поддерживал про
грамму СПС, президент вроде бы 
сегодня тоже не благоволит «пра
вым». А правительство Россия 
имеет от СПС! И все вместе это 
называется «российская полити
ческая жизнь». Кто с кем и поче
му - без пол-литра не разобрать
ся. Единственно, что можно ска
зать определенно - ворон ворону 
глаз не выклюет. Но клевать-то 
надо. А здесь немереное число 
российских граждан; только успе
вай выбирать места для поклева.

Например, квартиры. Расши- 
ковались россияне с хрущевских 
времен в отдельных квартирах, 
где все совмещенное и потолки 
чуть больше 2 метров (это после 
сталинских бараков). Конечно, 
квартиры эти окупили себя за 
полвека трижды, и живущим в них 
пора доплачивать за вредность и 
бытовой героизм. Однако на

шлось подавляющее большинство 
народных избранников в Госдуме, 
которые решили хрущобы эти у 
владельцев отобрать (если кварт
плату задолжали за полгода) и с 
помощью ОМОНа выкинуть их в 
общежития, которых пока нет.

Итак, вернемся к «сухому ос
татку» этих двух зарисовок. Неле
гитимное по сути правительство 
(продавливающее политику пар
ламентского квазименьшинства 
СПС) настаивает на политике 
низких темпов экономического 
роста, а следовательно, социаль
ной деградации населения, мак
симального снижения его жизнен
ного уровня. С другой стороны, 
парламентское большинство в 
российской Госдуме в лице лояль
ной президенту «Единой России» 
и примкнуших к ней депутатских 
гаупп готовит законодательную 
базу упразднения последних со
циальных гарантий российских 
граждан. Уже ликвидировано 
право на равный доступ к обра
зованию, получению медицинской 
помощи. Осталась крыша над го
ловой. Временно. Чиновник не ог
раничен законом в установлении 
любой квартплаты. Это у нас на
зывается либерализмом. О гума
низме забудьте.

И о многом другом тоже. Оз
вученные господином Кудриным 

планы правительства по сокра
щению расходов внушают ото
ропь. Такое впечатление, что 
страна купается в роскоши, и жи
реющему на государственных по
дачках населению предлагается 
затянуть ремешок хотя бы на од
ну дырку. Сократить предлагается 
все и вся: расходы на образова
ние и науку, здравоохранение и 
жилищно-коммунальное хозяйст
во, даже на оборону. Представ
ляю, с какой скорбной миной де
путаты будут рассматривать эти 
предложения «по оптимизации 
бюджета». И ведь примут, никуда 
не денутся. Ведь приняли на про
шлой неделе пресловутый закон, 
позволяющий выметать из квар
тир не способных оплатить новые 
коммунальные счета жильцов. 
Поломались, как юные девицы в 
начале взрослой жизни, три раза 
переголосовывали - и приняли. 
Очень уж из правительства про
сили. На последнем голосовании 
пяток голосов, которых так не 
хватало для решения, добавили 
представители СПС. Свои же лю
ди...

Теперь посмотрим, от чего 
предлагает наше правительство 
оторвать куски, от какого такого 
пирога. От статьи «на образова
ние»? Очень своевременно. Как 
раз на прошлой неделе две ужас

ные трагедии тряхнули (чуть не 
сказал, потрясли, но разве у нас 
может хоть что-то потрясти?) Рос
сию. В разных уголках страны - в 
Якутии, Карелии и в Дагестане - 
на одной неделе сгорели три 
школы, две из них - с ребятишка
ми. 49 заживо сгоревших в ста
рых, обветшалых и опасных сте
нах школьников - этого мало, что
бы понять, в каких условиях вос
питывается сегодня пощэостаю- 
щее поколение? Даже в благопо
лучной Москве большая часть 
школ построена еще до войны, 
что же говорить об остальной 
России? И отсюда надо оторвать 
кусок, чтобы «реформы шли даль
ше»... Или от Российской армии, 
давно забывшей, что такое новые 
самолеты, танки, комплексы ПВО. 
Тоже актуальное решение, осо
бенно на фоне трехнедельной 
войны в Ираке. И семилетней 
операции по наведению консти
туционного порядка в мятежной 
Чечне.

ЛОМОВАЯ ПРОТЕКЦИЯ НАЦИОНАЛЬНОЕ ДОСТОЯНИЕ
Эксперты считают, что инициатива ха

баровского губернатора Виктора Ишаева 
об ограничении экспорта металлолома мо
жет подорвать экономику Дальневосточно
го региона.

Как сообщили в Межведомственной 
комиссии по защитным мерам во внешней 
торговле и таможенно-тарифной полити
ке, намечавшееся на 3-4 апреля заседа
ние по обсуждению инициативы губерна
тора Хабаровского края Виктора Ишаева 
оо ограничении экспорта металлолома 
перенесено почти на середину месяца. 
.Комиссия должна была рассмотреть воп
рос о закрытии 47 пунктов таможенного 
пропуска - от Байкала до Камчатки - для 
экспорта лома черных металлов. Сам гу
бернатор объясняет свое стремление ог
раничить вывоз лома бедственным поло
жением металлургического завода «Амур
металл», которому якобы хронически не 
хватает сырья. Но, очевидно, в комиссии 
посчитали, что вопрос недостаточно про
работан, а потому перенесли его обсуж
дение.

Критики хабаровского губернатора 
заявляют, что Виктор Ишаев не считается 
с убытками, которые в результате приня
тия его инициативы могут понести другие 
регионы Дальнего Востока. Примером то
му может стать приказ Государственного 
таможенного комитета России, принятый 
9 апреля прошлого года, согласно кото
рому для экспорта лома были закрыты все 
крупные порты Приморья. В результате 
только Владивостокский порт, по словам 
заместителя генерального директора Ни
колая Филиппова, лишился 250 тысяч 
тонн грузов при годовом грузообороте в 
прошлом году в 546 тысяч тонн. В целом 
же, по оценке начальника Дальневосточ
ного таможенного управления Виктора 
Вугляра, только за первый месяц после 
введения запрета в прошлом году тамо

женные платежи от экспорта черных ме
таллов снизились на 58,91 процента и по
тери федерального бюджета за это время 
составили 19,9 миллиона рублей. И это 
без учета потерь от недопоступления на
логов от экспортеров, портов, транспорт
ников.

Кстати, прошлогодний приказ ГТК так
же появился на свет благодаря настойчи
вым усилиям хабаровского губернатора. 
Но, как показала практика, сам «Амурме
талл» от этого выиграл не много. Экспор
теры нашли способ вывозить металлолом 
по другим каналам, при этом в целом 
сбор металлолома на Дальнем Востоке 
снизился. В конечном итоге завод оказал
ся вынужден поднимать закупочные цены с 
40 до 60 долларов за тонну лома. Одна
ко, желая получать сверхприбыль, админи
страция завода не хочет поднимать цену 
лома до рыночного уровня, почему и про
игрывает в конкуренции с азиатскими за
водами, которые платят по 160 долларов 
за тонну. И нельзя сказать, что денег у за
вода нет: свою продукцию он экспортиру
ет в Азию по мировым ценам и получает 
неплохую прибыль.

Против инициативы губернатора 
Ишаева уже выступили администрации и 
законодатели регионов Приморья. Они 
считают, что политика губернатора по со
зданию монопольного рынка дешевого 
сырья для одного предприятия недопусти
ма, лоббизм на таком уровне опасен. В 
условиях, когда на Дальнем Востоке раз
ворачиваются крупнейшие инвестицион
ные проекты, налаживается сотрудничест
во с инвесторами и Азиатско-Тихоокеан
ского региона, попытки отгородить При
морье от остального мира в угоду местеч
ковым интересам непременно приведут к 
серьезным экономическим потерям.

Сергей ФЕДОРЧУК.

УЧИТЬСЯ НАДО У УЛИТКИ

ЭКО-НОВОСТЬ
КУДА ВПАДАЕТ «ВОЛГА»

Первую партию автомобилей «Волга» отправил Горьковский ав
томобильный завод новому партнеру-потребителю - автотранспорт
ным предприятиям Корейской Народно-Демократической Республи
ки. Наши легковушки будут работать в КНДР в качестве такси, пер
сонального транспорта местных руководителей, а модификация 
«фургон» - как машины «скорой помощи». Согласно договору, в эту 
азиатскую страну автозавод поставит около тысячи легковых авто
мобилей и обеспечит их сервисное обслуживание.

Владимир НОСКОВ.
НИЖНИЙ НОВГОРОД.

РЕАКТОРУ ДОБАВИЛИ
Еще как минимум 15 лет будет эксплуатироваться реактор пер

вого энергоблока Кольской АЭС после его модернизации. Как счи
тают специалисты, продление жизни реакторов первого поколения 
дает не только экономическую выгоду, но и обеспечивает радиаци
онную безопасность. Это подтверждает опыт модернизации двух 
аналогичных энергоблоков Воронежской АЭС и целого ряда атом
ных электростанций Европы и Америки.

Василий БЕЛОУСОВ.
МУРМАНСК.

ДОМА ОТ «ХЕБЕЛЯ»
На Новолипецком металлургическом комбинате завершено стро

ительство завода ячеистого бетона мощностью 165 тысяч кубомет
ров в год - третьего в России. От аналогов его отличает то, что он 
построен по технологии немецкой фирмы «Хебель», чьи заводы ра
ботают в Германии до 30 лет без замены оборудования. Газобетон 
значительно легче традиционных стройматериалов, но долговечнее 
и лучше сохраняет тепло.

Юрий БАКЛАНОВ.
ЛИПЕЦК.

«РЕСУРС» НА ТРИ ГОДА
Первый гражданский спутник «Ресурс-ДК-1», предназначенный 

для съемки поверхности Земли с разрешением в 1 метр, будет со
бираться при участии Итальянского космического агентства на базе 
самарского ЦСКБ «Прогресс». «Ресурс-ДК-1» способен проводить 
фотосъемки на орбите не менее 3 лет.

Ольга МИХАЙЛОВА.
САМАРА.
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Улитка - символ движения «Слоу фуд». А мимо этой еды даже собачки проходят 
не оглядываясь...

«СЛОУ ФУД» - ЕДА НЕТОРОПЛИВАЯ, ТРАДИЦИОННАЯ, ВКУСНАЯ. В НАШИХ 
ТРАДИЦИЯХ!

Если в святцы заглянуть, 
у нас есть все права на то, 
чтобы числить себя в ряду 
первооткрывателей не
спешной еды. Знаток на
родной жизни Александр 
Сергеевич Пушкин отме
чал не между прочим: не
спешно ели предки наши. 
Через полтора века Алек
сандр Михайлович Пан
ченко, академик и энцик
лопедист, напомнил, что 
московских князей уважа
ли за то, что жили они не 
суетно, а рачительно и 
дальновидно.

Эта неспешность и несует- 
ность были когда-то на Руси 
образом и укладом жизни. 
Проявлялись они и за обеден
ным столом, в трапезных. Сви-
детельствовал о том и Петр Ан
дреевич Вяземский, и баснопи
сец (и отменный
Андреевич Крылов. А 
Михайлович Языков,

!) Иван 
-(иколай 
сказав,

«мы любим шумные пиры», явно 
имел в виду не «фост фуд» на
перегонки с секундной стрел
кой.

Сегодняшняя наша жизнь от
личается от той, прежней, как 
гамбургер от пожарской котле
ты. Котлета для гамбургера об
ликом напоминает обувную 
набойку или изрядно побитую 
хоккейную шайбу. А пожар- 
ская котлета - это индивидуаль
ность! Недаром ее воспевал 
Пушкин.

Впрочем, напор и агрессия 
«быстрой еды», захлестнувшей 
человечество, многими встре
чаются в штыки. И не только 
врачами-гастроэнтерологами и 
профессиональными кулинара
ми. Простой народ, объевшись 
хот-догами и макдоналдсами,
тоже бунтует. Пример с фр, 
цузским фермером Жозе Б<

>ан-
•овэ

стал хрестоматийным. Вся Ев
ропа знает, как он навострил 
бульдозер на ближайший 
«Макдоналдс» и протаранил 
его - к вящей радости газетчи
ков и тамошних едоков...

А второй факт менее извес
тен. В одном из небольших за
падноевропейских городов на 
видном и бойком месте (здесь 
пересекались автобусные мар
шруты, стоял большой газетный 
киоск, а художники устраивали 
свои выставки) поставили «Мак
доналдс». Согнать его с этого 
места власти не могли - част
ная собственность. Но и сми
риться с гамбургеровой агрес
сивностью не хотели. Тогда го
родские власти перенесли (!) 
автобусные остановки и стоян
ку такси в сторону от площади, 
метров на двести. Там же вы
кроили квадрат для палатки с 
газетами. А художникам вооб
ще повезло - предоставленное 
им место куда как вольготнее и 
светлее. Это поступок! Но если, 
говоря о Москве, и нам идти 
таким путем, придется перетас
кивать всю Тверскую, обезо
браженную «Макдоналдсами», 
изуродовавшими два примеча
тельных дома - один тот, что 
напротив телеграфа, а второй 
- у въезда на Большую Брон
ную.

...Темпераментные итальянцы

нашли свое решение. В заботе 
о здоровье сограждан и - пре
жде всего(!) - для сохранения 
национальных традиций еды, 
национальных продуктов они 
включились в «Слоу фуд» - це
лое движение со своей филосо
фией. «Фаст фуд» обезличива
ет еду, ставит ее на конвейер, 
словно это галоши или гайки, 
работает на гастриты. А «слоу- 
еда» предполагает, что вы не 
перекусываете на ходу, а еди
те, даже вкушаете.

Движение «Слоу фуд» - не
спешная еда - поддержали все, 
кто печется о народном здра
вии, о сбережении кулинарных 
традиций, без чего и народ не 
народ, а толпа. Уже в первые 
два года отделения «слоу фуд» 
открылись в сорока городах 
Италии, затем шагнули во 
Францию; всего же в мире сей
час «Слоу фуд» разместила 
свои представительства в 50 
странах. В Европе «слоу фуд»
поддержали видные
культуры. Их позиция:
мириться с
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деятели 
нельзя

американскими
стандартами, они уже переко
чевывают из «Макдоналдса» в 
кинематограф, в музыку, в куль
туру. В стиль жизни!

«Фаст фуд» вносит в и без 
того бешеный ритм жизни еще 
большую спешку и нервоз
ность. А «слоу фуд» возвраща
ет к основательности и несует- 
ности, которую так уважали 
наши предки. «Фаст фуд» ниве-

лирует все и вся, стирает наци
ональные особенности. «Слоу 
фуд», напротив, бережно отно
сится к традициям, уважает на
циональную культуру, противит
ся стандартизации в еде.

«Слоу фуд» поддерживает 
научные исследования по здо
ровому питанию, а сейчас за
нялось изучением острой проб
лемы - использования пищевых 
добавок и генетически модифи
цированных продуктов. «Исче
зают традиционные продукты, и 
это бьет по здоровью нации», 
так написано в одном из доку
ментов, вышедших из главного 
офиса «Слоу фуд».

Недавно мне прислали Ма
нифест международного движе
ния «Слоу фуд». Позвольте не
множко процитировать: «...Но
вая жизнь оказалась быстрой и 
безумной, мы поражены одной 
и той же заразой: болезнью с 
приставкой «фост». И далее: 
«Подлинный прогресс общест
ва возможен тогда, когда люди 
с уважением относятся к своей 
культуре и истории, а также бе
режно хранят народные тради
ции», быстрая жизнь в один миг 
перевернула все наши привыч
ки, не дает покоя в собствен
ном доме, потчует безвкусной 
«быстрой едой».

«Фаст фуд» (это уже не ци
тата, это переложение) разла
гающе действует на общество, 
унифицирует вкусы, подгоняет 
их под одну гребенку. Но

«Слоу фуд» не выходит на ули
цы с плакатами «Долой «фост 
фуд»!», а ведет свою работу. 
Учреждены премии. Одна из 
них вручена перуанке Андриа
не Валкарцель. Химик по об
разованию, она более 15 лет 
производит продукты абориге
нов, соблюдая самую малую 
малость, не отходя от первоис
точников. Тут и хлеб по народ
ной технологии, и чай на мест
ных травах, нечерствеющие 
лепешки. Наследие Анд ис
правно служит современным 
перуанцам и охраняет, не от
дает забытью одну из старей
ших мировых цивилизаций. В 
Гвинее два агронома тоже 
стали лауреатами «Слоу фуд» 
- они вернули в едоцкий оби
ход плоды одного из местных 
деревьев. Отрадно, что и на
ша соотечественница, Мария 
Михайловна Гиренко из зна
менитого вавиловского зерно
вого института в Санкт-Петер
бурге, тоже удостоена премии 
«Слоу фуд» - за «сохранение 
банка данных более чем 300 
редких растений».

В общем, друзья, не ешьте 
на ходу, не давайте в обиду на
шу кухню. Давайте помнить по
желание классика: «...не долж
но торопить времени и без то
го довольно деятельного». Это 
опять Пушкин!

Константин БАРЫКИН, 
ревнитель российской марки.

P.S. Недавно довелось обстоятельно побеседовать с ревностными хранителями национальных проду
ктов, традиций русской кухни. С экс-министром торговли Российской Федерации Всеволодом Павлови
чем Шиманским; доктором экономики, профессором Андреем Владимировичем Орловым; одним из ру
ководителей нынешнего кулинарного сообщества (и экс-руководителем «Мосресторантреста») Виктором 
Ивановичем Родичевым. Говорили с шеф-поваром ресторана русской кухни гостиницы «Националь» 
Анатолием Николаевичем Галкиным, а также с воссоздавшим в своем небольшом ресторанчике десяток 
блюд русской национальной кухни Борисом Николаевичем Бероевым («с раритетами работаем», буд- 
ничто сказал он мне). В Москве выявилась настойчивая группа - уже удалось восстановить рецептуру 
«черной соли», калужского теста («Деловой вторник» писал о них), выведаны рецепты и технология вы
печки «царской» баранки, в архивах найдены рецепты 16 (шестнадцати!) сортов и видов русского ква
са. Интересуются организацией «неспешная еда» костромичи и туляки, саратовцы и краснодарцы...
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НА ЧЕЧНЮ ЗАПАД СМОТРИТ ОДНИМ ГЛАЗОМ
ПРОФЕССОР РОБЕРТ УЭАР, НЕ ПОНАСЛЫШКЕ ЗНАЮЩИЙ ЧЕЧЕНСКИЕ ПРОБЛЕМЫ, ОТВЕЧАЕТ НА ВОПРОСЫ «ДВ»

Профессор Роберт Брюс Уэар 
(Ware) - один из немногих американ
цев, который может судить о ситуа
ции на Северном Кавказе не по жур
налистским набегам, а по долгой ис
следовательской работе в этом регио
не. Когда Госдеп США недавно вклю
чил три чеченские группировки в свой 
список террористических организа
ций, Уэар заметил: если бы это было 
сделано до 11 сентября 2001 года, 
терактов на Америку можно было бы 
избежать. Какая связь? Прямая. За 
два месяца до американской траге
дии агенты ФБР в Миннеаполисе пы
тались получить ордер на арест Зака- 
риаса Муссауи, который, как потом 
выяснилось, был «двадцатым» терро
ристом и тоже готовился к сентябрь
ской атаке. ФБР было известно, что 
Муссауи прошел подготовку в лагере 
чеченских боевиков. Однако ордер 
тогда выдан не был: в списке терро
ристических организаций ни одной 
чеченской не значилось...

- Профессор, в чем, по-вашему, 
различия между чеченской войной 94- 
96 годов и той, что началась в 99-м?

- Первая чеченская война велась 
за независимость, а вторая коренным 
образом отличается от нее. Чечня фа
ктически была независимой в 1999-м, 
когда Басаев и Хаттаб напали на Да
гестан. После этого вторжения у Рос
сии было моральное право защитить 
своих граждан. Защита даже запозда
ла, поскольку тысячи россиян, особен
но в мусульманских республиках Се
верного Кавказа, страдали от дейст
вовавшей в Чечне «индустрии» залож
ничества и почти ежедневных пригра
ничных рейдов бандитов.

Вторая война отличается от первой 
еще и тем, что была спровоцирована 
исламскими экстремистами при меж
дународной поддержке. Они хотели 
изолировать умеренные силы в Чечне, 
радикализировать мусульманское на
селение Северного Кавказа и объе
динить его в рамках одного исламско
го государства.

- Почему при Масхадове Чечня так 
и не смогла стать настоящим государ
ством, превратившись в «бандитский 
анклав» России?

- Вслед за Хасавюртскими соглаше
ниями Москва не выполнила согласо
ванный график денежных трансфер
тов на восстановление экономики 
республики, а те деньги, что все же 
были предоставлены, разворовали. 
Однако были и другие проблемы вну
три самой Чечни. У чеченцев нет, как, 
скажем, в Дагестане, традиции созда
ния политической структуры, способ
ной объединить родовые группы. Пос
ле избрания Аслана Масхадова нача
лось клановое соперничество, что по
мешало созданию авторитетной вла- 
.ст^^прс^бной поддерживать легаль
ную экономику. Не имея возможности 
зарабатывать честно, чеченцы стали 
заниматься криминальными промысла
ми, зачастую организованными по 
клановому принципу. Этот упадок был 
усилен двумя особенностями чечен
ской культуры: традицией набегов на 

соседние народы и «чеченской исклю
чительностью», которая подчеркивает 
различия между чеченцами и другими 
этническими группами региона.

- На Западе Москву все время при
зывают к переговорам с чеченскими 
сепаратистами, заявляя, что без них 
не будет мира. Так ли это?

- У таких переговоров три серьез
ные проблемы. Во-первых, мятежники 
столь раздроблены, что нет лидера, 
способного представлять их общие 
интересы. Отсюда второе: никто из их 
лидеров не может гарантировать вы
полнение каких бы то ни было согла
шений. И, наконец, многие полевые 
командиры участвовали в террористи
ческих акциях, что делает их неприем
лемыми партнерами для переговоров.

Хорошие возможности в урегули
ровании конфликта могут создать ре
гиональные лидеры, особенно из со
седних мусульманских северокавказ
ских республик, вступая в качестве 
посредников в контакты с сепарати
стами. Основной стратегией должны 
стать индивидуальные переговоры с 
теми чеченскими полевыми команди
рами, которые готовы к урегулирова
нию, и изоляция тех, кто не идет на 
это.

- Может ли состоявшийся референ
дум по новой чеченской конституции 
послужить базой для будущего урегу
лирования чеченского кризиса?

- В ближайшее время референдум 
сможет решить немного. Однако в 
перспективе - лет через 5-10 - новый 
общественный порядок в Чечне, по- 
моему, может утвердиться. В новых 
экономических условиях, которые бу
дут создаваться по мере увеличения 
федеральных расходов на восстанов
ление Чечни, будут возникать новые 
чеченские элиты. Они станут более 
прагматичными, менее восприимчивы
ми к радикальным идеям, их интересы 
будут связаны с легальной экономи
кой. Такие группы уже возникли в Чеч
не и среди чеченской диаспоры в Мо
скве.

Трудно с точностью предсказать, 
как пойдет этот процесс. Ведь в са
мом регионе и за его пределами 
столько людей наживаются на войне - 
и экономически, и политически, - что 
прекращение конфликта не в их инте
ресах.

- Как вы оцениваете степень взаи
модействия чеченских сепаратистов и 
террористов с мусульманскими экс
тремистскими организациями, в том 
числе «Аль Каидой»?

- Эмиссары исламских экстреми
стов появились в Чечне еще в 1993 
году и стали влиятельными к 1994 го
ду, когда Басаев прошел подготовку 
в одном из лагерей бен Ладена в 
Афганистане. Четыре года спустя ис
ламисты уже оспар.ивдли ..контроль 
над Чечней и были серьезной деста
билизирующей силой в Дагестане. К 
тому времени в Чечне находились 
сотни арабских боевиков, особенно 
в районе Урус-Мартана и в военном 
тренировочном лагере в Сержень- 
Юрте. Многие из них были связаны с 

«Аль-Каидой», она же финансирова
ла этот лагерь. Масштабы поддержки 
из-за рубежа были весьма значитель
ными: в последние три года в основ
ном за счет заграницы поддержива
лась численность повстанцев. Одна
ко сейчас финансовая подпитка бое
виков сократилась, в том числе бла
годаря действиям США.

- Почему в Америке и Европе не 
упускают ни одного нарушения прав 
человека в Чечне со стороны россий
ских войск и не обращают внимание 
на жестокие преступления чеченских 
боевиков и террористов?

- Западные журналисты и правоза
щитники внимательно следят за нару
шениями прав человека в Чечне пото
му, что нарушения действительно есть 
и их необходимо остановить. Они, 
кстати, вредят и интересам России, 
порождая антироссийские настроения 
и помогая пополнять ряды мятежни
ков.

Однако неправильно и то, что За
пад сосредоточился лишь на наруше
ниях официальной стороны и не заме
чает тех, что совершаются чеченцами. 
Однобокая критика России на Западе 
способствует лишь отчуждению рус
ских и чеченцев и тем самым продле
вает нестабильность в регионе.

В значительной мере это связано с 
плохим знанием Западом того, что 
случилось на Северном Кавказе меж
ду 1996-м, когда российские войска 
вышли из Чечни, и 1999-м, когда они 
туда вернулись. В эти годы жизнь в ре
гионе стала столь опасной, что боль
шинство западных журналистов, сот
рудников правозащитных и благотво
рительных организаций оставили ме
стное население на произвол уголов
ников и экстремистов, попросту уехав 
из Чечни. И вернулись туда лишь 
вслед за Российской армией, когда 
стало безопасным критиковать Рос
сию, мало беспокоясь о том, что слу
чилось с чеченцами за это время.

Забавно, что на Западе полно же
лающих видеть Чечню независимым 
государством, но лишь до тех пор, по
ка это не означает, что чеченцы долж
ны взять на себя ответственность за 
совершенные ими преступления.

- Какие последствия может иметь 
для ситуации в Чечне и вокруг нее ре
шение правительства США включить 
три чеченские экстремистские группи
ровки в список террористических орга
низаций?

- В ближайшее время наиболее зна
чимым последствием будет сокраще
ние финансирования этих организаций 
из-за рубежа, особенно после того, 
как другие страны последуют примеру 
Америки. Япония, например, это уже 
сделала.

Однако усиление давления на че
ченских боевиков также повышает др- 
роятность нрвых терактов с их сторо
ны. Во время предыдущей чеченской 
войны они совершали теракты во вре
мена неудач и отчаяния - вспомним 
рейд Басаева в 95-м на Буденновск. 
Вопиюще бессмысленный теракт в Те
атральном комплексе в Москве и дей

ствия террористов-смертников в Чечне 
дают основание полагать, что сейчас 
именно такой период. Не надо забы
вать и о стремлении исламских экстре
мистских организаций показать своим 
сторонникам и противникам, что они 
по-прежнему представляют реальную 
силу. Некоторые из последних терак
тов в России совершены при очевид
ной поддержке международных исла
мистов.

И еще: теперь, когда американцы 
определились, кто из чеченцев терро
рист, а кто нет, пришло время сделать 
такое же различие и для российской 
стороны. Российские власти должны 
гарантировать права тех чеченцев, ко
торые не являются боевиками.

- Что может помочь вернуть мир на

Кем станет этот чеченский пацан?

чеченскую землю?
- Начать с чеченских детей - если 

вы хотите расположить к себе людей, 
вы должны заботиться об их детях. Для 
того, чтобы добиться своих целей в ре
гионе, российские власти должны 
обеспечить там соблюдение прав че
ловека, возродить здравоохранение, 
систему образования и нормальную 
экономику. Если я правильно инфор
мирован, то именно это сейчас и де
лается. Чеченцы - российские гражда
не, и к ним надо соответственно отно
ситься. Антикавказские предрассудки 
и притеснения противоречат интере
сам России.

Степан НОСОВ.
НЬЮ-ЙОРК.

БЕЗ САЖИ И ПЫЛИ
В Минске создана уникальная ус

тановка замкнутого цикла по перера
ботке автопокрышек и ряда пласт
масс. Технология, не имеющая в мире 
аналогов, разработана доктором 
технических наук профессором Ген
надием Журавским и кандидатом тех
нических наук Эдуардом Полесским в 
Институте тепло - и массообмена На
циональной академии наук Белорус
сии. Ученые применили термолиз в 
среде инертного газа. В итоге при пе
реработке 1 тонны автопокрышек ус
тановка выдает 400кг мазута, 450 кг 
технического углерода, до 1,4 Гкал 
тепловой энергии и до 100 кг метал
ла. Ее производственная мощность 
составляет 7 тыс. тонн резины в год. 
При этом перерабатывающее произ
водство является не только безотход
ным, но и экологически чистым, не да
ющим вредных выбросов в окружаю

МОНАСТЫРЬ ПРОДАЕТ ЭНЕРГИЮ
Монахи Бучачского монастыря 

отцов Василиан самостоятельно вос
становили в Тернопольской области 
Топольковскую ГЭС. Пока действует 
одна турбина, однако религиозной 
общине хватает и десятой части вы
рабатываемой электроэнергии, из

ЖДУТ КИСЛОТНЫХ ДОЖДЕЙ
Экологи Азербайджана с тревогой 

констатируют первые признаки изме
нений в атмосфере из-за нефтяных 
пожаров в Ираке. Если, говорят они, 
их не затушить в самое ближайшее 
время, токсинные облака, окутавшие 
место военных действий, могут дос
тичь Южного Кавказа. И тогда азер

ДЕТИШКАМ НА МОЛОЧИШКО
Начиная со следующего года пра

вительство Финляндии будет оказы
вать материальную помощь Казахста
ну. Ранее оно помогала всем респуб
ликам Центральной Азии, кроме Ка
захстана, считая его достаточно обес
печенным государством, которое не 
нуждается в финансовой помощи. На 
решение финских властей повлияла 
обеспокоенность мировой обществен

СОСЕДИ

щую среду. В сравнении с ним запад
ное оборудование по утилизации ав
тошин до идеала как по экологиче
ским, так и по экономическим пара
метрам не дотягивает да и стоит по
рядка 15 млн. евро. Минимальная же 
стоимость белорусского перерабаты
вающего оборудования равна 250 
тысячам долларов. Затраты окупают
ся в течение первого года.

Сегодня Институт приступает к из
готовлению типоразмерного ряда 
промышленных устройств производи
тельностью от 200 кг до 1 тонны в 
час.

Более подробную информа
цию вы можете получить по теле- 
Îiohom в Минске: 284-24-78, 284-
2-41.

Валерий ГРУЗИНОВ.
МИНСК.

лишки же охотно покупают местные 
хозяйства. После ввода в строй вто
рой турбины доходы монахов возрас
тут.

Юрий КИРИЛЛОВ.
ТЕРНОПОЛЬ.

байджанские синоптики прогнозиру
ют обильные кислотные дожди. Более 
того, они считают, что в том или ином 
виде экологической катастрофы не 
избежать.

Светлана АВДЕЕВА.
БАКУ.

ности состоянием казахстанской окру
жающей среды. Теперь Финляндия бу
дет ежегодно перечислять Казахстану 
двести тысяч евро. Финские эксперты 
не исключают, что в случае ухудшения 
экологической ситуации в республике 
эта сумма может увеличиться.

Алла БАТАНОВА.
АСТАНА.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ПЛЮС СО ЗНАКОМ МИНУС
САМЫЕ СЕВЕРНЫЕ И САМЫЕ БОГАТЫЕ РЕГИОНЫ РОССИИ ПРОСЯТ НЕ РЕЗАТЬ ПО ЖИВОМУ

В ближайшие дни Госдума РФ 
рассмотрит во втором чтении зако
нопроект «Об общих принципах 
организации законодательных 
(представительных) и исполнитель
ных органов государственной вла
сти субъектов Российской Федера
ции». Особенно жаркие споры вы
зывает текст статьи 26/6, в которой 
говорится о разграничении полно
мочий равноправных субъектов 
Федерации...

По своему характеру поправки 
к статье 26/6 разделились на две 
группы. В первую вошли поправки, 
оставляющие за автономными ок
ругами 18 полномочий со следую
щей припиской: «...если иное не 
установлено договором», а испол
нение 23 полномочий из 42 пере
поручается органам государствен
ной власти края/области, в состав 
которых входят автономные окру
га. А ведь у округов отбираются 
самые значимые полномочия: 
обеспечение образования, здра
воохранения, социальной защиты, 
выравнивание бюджетной обеспе
ченности территорий автономного 
округа...

Еще перед первым чтением я 
прямо спросил у заместителя пре
зидентской администрации Дмит
рия Николаевича Козака: может 
ли (в соответствии с Конституцией) 
считаться равноправным субъек
том Российской Федерации авто
номный округ, у которого отнима
ются статусные полномочия? На 
что так и не получил ответа.

К чему это приведет? Процен
тов 80 бюджета равноправного 
субъекта РФ придется отдавать в 
Тюменскую область. При этом не 
ясно, как Кремль собирается уп
равлять из Тюмени огромными тер
риториями Ханты-Мансийского и 
Ямало-Ненецкого автономных ок
ругов, если их общая площадь со
ставляет 1,5 млн. кв. км, а числен
ность населения - 2 млн. человек. 
По-моему, нас усиленно толкают к 

старой советской схеме, когда ок
руга входили в состав Тюменской 
области с единым на троих бюд
жетом. Но такой возврат сегодня 
бессмыслен, потому что Тюмен
ская область тогда жила в услови
ях жесткой партийной и отрасле
вой вертикали. При рыночной эко
номике эти рычаги не работают. 
Ханты-Мансийский и Ямало-Ненец
кий автономные округа являются 
главными донорами федерального 
бюджета: 60 процентов россий
ской нефти добывается на терри
тории ХМАО, 92 процента газа - 
на территории ЯНАО. По совокуп
ному продукту два этих округа со
поставимы с целыми федеральны
ми округами. И проводить с таки
ми территориями сомнительные 
эксперименты и опасно, и нера
зумно. Взять, к примеру, местное 
самоуправление. Согласно плани
руемой реформе на территории 
ланты-Мансийского автономного 
округа будет около 100 муници
пальных образований, на Ямале - 
50, на юге Тюменской области - 
до двухсот. Представляете, какой 
штат чиновников нужен для того, 
чтобы управлять этой армадой. 
Ханты-Мансийский автономный ок
руг находится от Тюмени в тысяче 
километров, Ямал - еще дальше. 
Разные климатические условия, 
разный уровень жизни, разные для 
каждой территории проблемы.

Напомню, что в Госдуму внесен 
еще один законопроект, прези
дентский - «Об общих принципах 
организации местного самоуправ
ления в РФ». Главная идея его: че
ловек должен знать, куда и к кому 
обращаться. А вопросов у него 
может быть масса - это и образо
вание, и здравоохранение, и воп
росы культуры, социальной защи
ты. Парадокс же заключается в 
том, что весь этот комплекс жиз
ненно важных проблем, которым 
всегда плотно занимались и про
должают заниматься органы госу

дарственной власти автономного 
округа, включая губернатора и 
Думу, теперь, с введением злопо
лучной статьи, передается в Тю
мень. А ну-ка попробуй до него до
стучаться за 2-3 тысячи километ
ров. Кроме того, реализация «ре
формы Козака» сломает сложив
шиеся партнерские взаимоотноше
ния не только с муниципальными 
образованиями, но и с хозяйству
ющими субъектами, работающими 
на территории Ханты-Мансийского 
автономного округа - «ЛУКОЙ
Лом», ТНК, «Сургутнефтегазом», 
«ЮКОСом», «Сургутгазпромом», 
«Тюменьтрансгазом» и другими 
промышленными гигантами.

И еще: мы лишаемся функции 
контроля за деятельностью нефтя
ников по природопользованию - 
на расстоянии 1.000 - 2.500 кило
метров делать это практически не
возможно.

Не так давно губернатор 
ХМАО А.В.Филипенко встречался с 
президентом России. В ходе их об
стоятельного разговора затрагива
лась и эта важная тема. Судя по 
всему, губернатор нашел у главы 
государства понимание изложен
ных проблем и дал указание заме
стителю руководителя своей адми
нистрации Д.Н.Козаку разобраться 
и доложить лично, как идет работа 
с поправками к статье 26/6. Но 
заметных результатов пока не вид
но. Я сам не раз встречался с Ко
заком. Предупреждал о возможных 
последствиях, которые может по
влечь за собой прохождение ста
тьи в той редакции, в которой она 
предложена, - правовых, социаль
ных, экономических и управленче
ских. И о том, что статья 26/6, по 
сути, идет вразрез с Конституцией 
РФ, где черным по белому написа
но: во взаимоотношениях между 
собой и органами государствен
ной власти РФ субъекты Федера
ции равноправны, а полномочия 
по предметам совместного ведения

РФ и субъектов РФ исполняются в 
равной степени всеми субъектами 
и Российской Федерацией. То есть 
в этом смысле полномочия респуб
лик, краев, областей, автономных 
областей, автономных округов 
равнозначны. И вот теперь эти 
конституционные полномочия хотят 
отнять в угоду «кабинетной идее».

Что будет, если поправка все- 
таки проходит в Госдуме? Во-пер
вых, законопроект может откло
нить Совет Федерации. Потому 
что, кроме злополучной статьи, в 
нем довольно много и других 
спорных вопросов. Во-вторых, 
принятие этого закона потребует 
соответствующих дополнений в 
Бюджетный и Налоговый кодексы. 
С учетом этого обстоятельства ус
тановлена и дата введения Закона 
в действие - 1 января 2005 года. 
То есть у нас еще остается нема
ло времени для «выяснения отно
шений» и отстаивания своих прав. 
Нельзя забывать о том, что поло
вина бюджета Тюменской области 
наполняется за счет отчислений за 
добычу полезных ископаемых на 
территории автономных округов. У 
нас сложились очень хорошие ус
ловия для взаимодействия: работа
ет Совет трех губернаторов, Со
вет трех дум, они ежеквартально 
заседают, реализуют общие реги
ональные взаимовыгодные про
граммы. Активно взаимодействуют 
с югом и муниципальные образо
вания, хозяйствующие субъекты. В 
экономику области только за пос
ледние два года Югра с Ямалом 
инвестировали не один миллиард 
рублей. Зачем же разрушать дос
тигнутое? Ответа на этот вопрос 
пока нет. Есть сдержанный опти
мизм, что здравый смысл возьмет 
все-таки верх.

Петр ВОЛОСТРИГОВ, 
член Совета Федерации, пред

ставитель Думы 
Ханты-Мансийского 

автономного округа.
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РАЗГОВОР НАЧИСТОТУ -,

«ТЕЛЕВИДЕНИЕ -ЭТО НЕ ТЕРРАРИУМ!»
АРИНА ШАРАПОВА ЛЮБИТ РАБОТУ ДАЖЕ УТРОМ В ПОНЕДЕЛЬНИК

Кто прочитал книгу Татьяны Усти
новой «Мой личный враг», подумал 
об их нравах плохо: телевидение как 
купринский Молох, всех перемалыва
ет, да еще и сами друг дружку куша
ют, кровь норовят попить... А ведь это 
самое телевидение абсолютно с каж
дым из нас, это и обыденность, и поч
ти интим. Хотя и ругаем, но без него 
не можем. Кто не даст ошибиться в 
портрете? Решили: Арина Шарапова. 
Бывали у нее и взлеты, и не очень 
мягкая посадка. А все равно глаза 
блестят, бровь поднимается - кто-то 
дотошный подметил, что у Шарапо
вой иногда вдруг в эфире бровь под
нимается - такая фирменная реакция. 
Стало быть, любит она телевидение, 
несмотря ни на что. И любовь эта 
взаимная.

- И все-таки, Арина, телевиде
ние - это что, действительно такой 
террариум?

- категорически против этого 
определения.

- Слово нехорошее?
- Слово совершенно нормаль

ное. Но все же зависит от того, как 
ты воспринимаешь свое окружение. 
Если ты видишь во всех потенциаль
ных врагов, тогда телевидение мо
жет быть и террариумом.

- Но, говорят, не имея солидно
го покровителя, невозможно вы
биться даже в дикторы, не то что 
бы вести программу?

- Говорят еще, что надо с кем- 
нибудь поспать. И тогда тебя точно 
сделают диктором. Или повысят 
зарплату. Каждый достигает цели 
по-своему: кто-то через переспать, 
а кому-то судьба посылает чистую 
дорогу.

- Вы, вообще, читаете, что про 
вас пишут? Ну Интернет - ладно, 
это большой забор, где каждый и 
пишет как на заборе - все, что 
вздумается. Но еще же и книжки 
выходят. Книжку Федора Раззакова 
«Досье на звезд» читали?

- Нет. Но знаю, мне рассказы
вали. Все, что там написано, - пол
ная чушь. А потом если что-то 
ужасное про меня выходит, то мои 
близкие от меня это прячут. В пос
леднее время я вообще ушла в 
подполье - ни с кем не разговари
ваю, интервью не даю.

- То есть вы ранимый человек и 
вывести вас из душевного равнове
сия легко.

- Конечно. Я даже и поплакать 
люблю.

- Просто мне всегда казалось, 
что на ТВ выживают люди только со 
стальными нервами и непоколеби
мым комплексом полноценности?

- На самом деле эти качества 
действительно важны.

- Цискаридзе в «Школе злосло
вия» иронично пересказывал чьи-то 
слова: «Разве может одна балери
на желать другой упасть и сломать 
ногу? Нет! Только смерти!!!» Но 
прима-балерин больше чем прима- 
ведущих...

- Ой, я такие страшные вещи 
даже в шутку обратить не могу!..

- То есть вы не есть классиче
ская стерва?

- А что по-вашему стерва?
- Давно на мой вопрос о фран

цуженках Александр Адабашьян, 
приехавший оттуда после съемок, 
сказал: «У них в каждой эрогенной 
зоне - калькулятор: что за это буду 
иметь». Стерва близка к этому об
разу. Она всегда точно знает, что 
ей нужно, как этого добиться, и ей 
абсолютно наплевать, что потом о 
ней подумают люди.

- Я хотела бы быть стервой. Вся
кая женщина должна быть немно
жечко стервой.

- Почему? Разве нельзя приду
мать менее заезженный образ?

- Стерва для меня - это жесткая 
женщина со стальным стержнем, 
которая, идя к намеченной цели, не 
обращает внимания даже на уни

жения. Которая может и мужа у 
подруги увести...

- И вы хотите быть таким «нехо
рошим человеком»?

- Надо же как-то выживать!
- А чего вы в принципе не може

те делать?
- Стучать. Терпеть унижения. 

Увести мужа. Потому что это уже 
край. Да и грех.

- Очень уж вы ангелоподобная 
получаетесь?! ...Но сменим вектор 
разговора. Вот появилось на экра
не новое лицо, допустим, Асет Ва- 
цуева. Раньше, когда был СССР, я 
бы поняла, почему. Необходимы 
были демонстрация дружбы наро
дов, расцвета наций и прочие 
идеологические штучки. Сейчас ни
чего этого специально делать не 
нужно, достаточно просто хороше
го русского языка. Но этого-то как 
раз очень мало! Корреспонденты, 
читая закадровый текст, сплошь и 
рядом ставят неправильно логиче
ское ударение ■ трудно даже по
нять, о чем речь. Ведущая «Высше
го света» 10 раз вместо слова «на
деть» говорит «одеть», для нее это 
несущественно, важно лишь, от ко
го галстук или парфюм...

- По традиции, заложенной еще 
советской телевизионной школой, 
всегда считалось, что русский язык 
должен быть чистым, без регио
нальных произношений. Но сейчас 
каноны исчезают, и появляются ка
кие-то новые схемы отношений. 
Сейчас много ведущих с плохой 
дикцией, это региональные дикто
ры. Я от этого болею, но успокаи
ваю себя тем, что, наверное, все- 
таки большая часть страны говорит 
не так как в Москве...

- Но литературный русский язык 
никто нигде не отменял!

- Тут существует два варианта: 
выйти с лозунгом или не смотреть.

- Наверно, есть какие-то дядьки 
- раньше Кукрыниксы рисовали та

ких буржуев: пузатых и важных, ко
торые принимают решения. Может, 
у них просто плохой вкус? Пришли 
богатые люди и стали заправлять 
телевидением - им кажется, что это 
нетрудно. Почему раньше ТВ было 
эталонным и там были породистые 
лица: Фуфачева, Скрябина, Веде
неева, Элеонора Беляева? Это бы
ло и безупречно правильно, и ор
ганично, и даже нежно?...

- Согласна. Но отбор-то был ка
кой!

- А сейчас что мешает?
- Я не хочу обсуждать своих кол

лег. Это прерогатива начальства. И 
во мне наверняка многое кому-то 
не нравится. За долгие годы рабо
ты на ТВ у меня сложился внутрен
ний стереотип поведения, когда в 
дебатах предпочитаю не участво
вать - не знаю, осторожность ли, 
мудрость ли... Хитростью можете 
назвать.

- Кто из гостей вашего «Добро-, 
го утра» вас больше всего пора
зил?

- Гурченко. Всякий раз не зна
ешь, чего от нее ждать. Она всегда 
другая и всегда потрясающая.

- Назовите одну свою главную 
отличительную черту.

- Может, жизнелюбие?.. Но это 
не только у меня. Вообще я людей 
люблю.

- Они вам интересны?
- Да. Это точное слово. Мне лю

ди интересны.
- А все ваши друзья, они, конеч

но, из детства?
- Не только. Есть и с телевиде

ния.
- На чем зиждется дружба меж

ду женщинами? На соперничестве, 
кто краше?

- Друг та, которая тебя в беде 
не затопчет. Руку протянет.

- Всегда считалось, что у нас 
менталитет таков, что в беде-то по
могут, а вот радость точно не раз

делят. Просто не перенесут чужого 
счастья.

- Бывает, близкие друзья в беде 
кидают. Я по своему характеру ни
когда ни от кого помощи не жду, на 
себя рассчитываю. Но мне везло - 
помогали.

- А форму звездную как поддер
живаете? Крем Азазелло, прогулки 
на метле?

- Верховая езда. Теннис. Аэро
бика. Всего по чуть-чуть, я всегда 
была спортивной девушкой. И это 
лучшее средство от стресса. Нель
зя же сидеть и унывать. Я «Близ
нец», и, стало быть, жизнелюб.

- Для полноты картины: как вы 
относитесь к животным, какую лите
ратуру любите, какое искусство? 
Про животных кое-что знаю, вычи
тала в Интернете, если это не «ут
ка». У вас есть кошка с редким 
именем Вэхаэска, которую вы при
тащили из Останкино? - Считайте, 
что за эту мягкость характера вас 
уже все любят.

- Вы наступили на больное. Вэ
хаэска - это от «VHS», так называ
ется формат бытовых видеокассет, 
- позавчера вывалилась из окна и 
погибла. А на следующий день мои 
дети - сын с женой - притащили мне 
кошечку. Я еще не отошла от шока 
и не была уверена, что захочу ко
го-то взять. Но вот бегает, смешная 
такая, зовем ее Косей. Уйду на 
пенсию, буду разводить лошадей, 
собак и птиц.

- Мне всегда нравилась сума
сшедшинка воинственной Брижит 
Бардо...

- Но я бы все-таки предпочла 
больше людей защищать.

- Люди сами могут за себя посто
ять. Более или менее. А животные - 
нет, на то они и меньшие. Но ладно, 
идем дальше по вопроснику. Кино?

- «Повесть о настоящем челове
ке», «Мужчина и женщина», «Лети
те, голуби».

- Даже и не знаю, что на это 
сказать, кроме того, что Шарапо
ва, очевидно, ностальгический че
ловек...

- Я устаю от авангарда. И даже 
Феллини для меня не эталон...

- А Бергман?
- Это ближе, особенно «Фанни 

и Александр». Еще я люблю им
прессионистов, а кубизм Пикассо и 
«Черный квадрат» Малевича - не 
мое.

- А как серотонин повышаете?
- Покупки делаю. Недавно для 

себя открыла, что это может быть и 
продуктовый магазин. Пока обой
дешь огромный супермаркет, про
читаешь все названия чая и кофе, 
где сколько калорий содержится, - 
проходит два часа. И ты выходишь 
с двумя корзинами продуктов и но
вой улыбкой.

- Арина, а внучку хотели бы?
- Оч-чень. Мне недавно позво

нили дети и сказали, что можно 
вроде бы и ждать, а потом выясни
лось, погорячились. А я, конечно, 
хочу, чтоб они мне много-много ро
дили. Получить маленького ребе
ночка, да еще и не помучавшись 
самой, - это ж здорово!

Беседовала 
Гузель АГИШЕВА.

ДОБРЫЕ ЛИЦА

ОДАРЕННЫЙ И ОЗАРЕННЫЙ
ДЕСЯТЬ ЛЕТ НАЗАД БЛИЗ ОПТИНОИ ПУСТЫНИ БЫЛИ УБИТЫ ТРИ БРАТИЯ-МОНАХИ...

Иноков Ферапонта и 
Трофима и иеромонаха 
Василия убили в самое 
утро Светлого Христова 
Воскресения. В смутных 
буднях той тревожной 
весны сердце сжалось от 
предощущения, что но
вые беды и утраты ждут 
нашу Родину. И была 
потом осень, и горестный 
октябрь, и братоубийст
венное помрачение...

Но в те же минуты, когда 
из телевизора доносились 
ужасные подробности пре
ступления, душа отворачива
лась от экрана и вдруг виде
лось совсем иное: тихий мо
настырь со светлыми маков
ками храмов и часовен, сия
ющие в закатных лучах кре
сты, екатерининская дорога, 
уходящая в глубину лесов... 
(Однажды в командировке 
мне показали эту мощёную 
камнем заброшенную дорогу 
и сказали: «Вот если идти по 
ней, то можно прийти в Опти
ну...» Но я поехал совсем в 
другую сторону, по делам, 
казавшимся тогда важными.)

И было в том видении не
жданное утешение: вот где-то 
не очень далеко от нас течет 
совсем другая жизнь, незри
мо перетекающая в жизнь 
вечную. И какое это счастье, 
что кто-то молится там за 
нас, за всю страну. Как же 
мы должны беречь эту хруп
кую молитвенную жизнь! Но 
вот не уберегли, не пришли 
на помощь, не выбили нож из 
рук убийц...

Недавно вышла в свет 
скромная книжка в память 
иеромонаха Василия, в миру 
- Игоря Ивановича Росляко
ва. («Хотим или нет, но вели- 
чит нас Бог...». М.: «Парак
лит», 2002 г.) Оставшиеся по 
православному обычаю без
вестными составители собра
ли вместе его проповеди, ка
ноны, статьи, дневниковые 
записи, стихи, письма, воспо
минания учителей московской 
школы Ne 466, где учился 
Игорь. (Когда этот материал 
готовился к печати, вышла 
еще одна книга о трех оптин
ских новомучениках (Н. Пав
лова. «Пасха Красная». Из
дательство храма Рождества 
Пресвятой Богородицы села 
Л ьялово).

И странное чувство не по
кидает с первых страниц этой 
книги: будто бы Игорь - муд
рый старец, а его учителя - 
дети, немного растерянные, 
наивные, прекрасные дети.

Потом это чувство перестает 
смущать и казаться стран
ным. Становится ясно; что, 
не будь у него таких учите
лей, блестящий спортсмен и 
начинающий журналист 
Игорь Росляков, возможно, 
не нашел бы дороги в Опти
ну пустынь.

«...У него не было врагов. 
Это был обыкновенный хоро
ший человек. Любил смеяться, 
шутить, острить... Много ездил 
со спортивной командой по 
стране и за границу... Вдруг 
мог удивить нас привезенны
ми из какой-нибудь Болгарии 
джинсами или водолазкой, но 
получал замечание за нару
шение формы и подчинялся... 
В кабинете литературы до сих 
пор сохраняется оформле
ние, сделанное им и его от
цом; его имя вошло в спор
тивную историю школы... При 
всей его обычности это был 
одаренный и озаренный чем- 
то человек... В нашего Игоря, 
красивого, интересного чело
века, умного, уже тогда ин
теллигентного, были влюбле
ны почти все девочки класса... 
В 10-м классе и при встречах 
после окончания школы стала 
замечаться какая-то грусть в 
его глазах, сосредоточен
ность на чем-то внутреннем... 
На вопрос: «В чем дело?» - 
отвечал просто: «Думаю...» 
(Из воспоминаний Наталии 
Дмитриевны Симоновой, пре
подавателя русского языка и 
литературы.)

ИЗ ДНЕВНИКА ИЕРОМОНАХА ВАСИЛИЯ (РОСЛЯКОВА)
12 апреля 1988 года.
Утро. Мать нашла мой крещальный 

крестик. Мне 27 лет. Я надел тот кре
стик впервые после крещения, бывшего 
27 лет назад... Воистину, крестный день!

23 апреля.
После долгих раздумий над чем-то 

очень важным для нас и требующим 
обязательного разрешения, вдруг рож
дается примиряющая мысль. Именно 
рождается: мы были чреваты этой мыс
лью, вынашивали ее, испытывали муки и 
боль и, наконец, радуемся ее появле
нию...

10 июня.
Почему мы должны быть доброде

тельны? Почему мы должны творить до
бро? Отвечают: потому что это радость 
для людей; потому что «добро побежда
ет зло», а значит, лучше быть на сторо
не сильного... То есть добродетель ут
верждается логикой, умонастроением. 
Это приемлемо, как первая ступень на 
лестнице восхождения к добру.

Это приемлемо для младенцев, не 
имеющих чувства, навыка в различении 
добра и зла. Это молоко, а не твердая

пища. Если только на этом будет зиж
диться понятие добра, то оно зыбко, а 
во многих случаях - мертво. В нем гово
рит ум, а сердце молчит.

Нужно сердцем ощущать вкус добро
детели, ее сладость... тогда не надо и 
доказательств...

15 июня.
Радость, которую дарует знание, 

должна дополняться радостью созерца
ния, тогда она будет совершенна. «Все 
знаю, все понимаю и все равно удивля
юсь», - говорит человек. Изумление пе
ред всем, изумление, несмотря ни на 
какие беды - это начало пути к Богу.

17 ноября.
Что надо делать, чтобы иметь мир в 

душе? И в теле? Для этого надо любить 
всех, как самого себя, и каждый час 
быть готовым к смерти.

23 декабря.
День моего рождения. Вспомнил об 

этом только накануне вечером, когда 
взглянул в церковный календарь. А се
годня думал об этой дате раза два или 
три. По-моему, это первый день рожде
ния за последние несколько лет, когда

«...Соревнования много от
нимали времени... Так, в 10-м 
классе он вынужден был не 
посещать школу почти месяц, 
и он недостаточно усвоил две 
темы: логарифмическую и по
казательную функции...» (Из 
воспоминаний Раисы Василь
евны Гордеевой, учительницы 
математики.)

«...B 1982-м он был при
знан одним из самых лучших 
игроков сборной команды 
страны. Поступив в МГУ на 
факультет журналистики, он 
продолжал играть за команду 
мастеров МГУ по водному 
поло... Прекрасная перспек
тива на многие годы вперед - 
и вдруг Оптина пустынь... Но, 
видимо, я, да и многие дру
гие, многого недопонимали в 
этом мире... Спустя 40 дней, 
когда его не стало, я впервые 
побывал в Оптиной пустыни... 
Я надеюсь и стараюсь верить 
в то, что ушел Игорь в другой 
мир не просто так. Видимо, 
так надо, так необходимо; 
возможно, для него в новом 
мире будут открыты еще бо
лее широкие горизонты... Я 
надеюсь и верю в это! Наде
ждой на это и живем мы в 
этом несправедливом мире... 
С большим уважением и пре
клонением к отцу Василию и 
всему коллективу Оптиной 
пустыни...»

Из письма о.Василия своей 
учительнице Н.Д. Симоновой:

«Мир дому вашему, Ната
лия Дмитриевна! Мир душе 

вашей. Господь сказал нам: 
«Не смущайтесь, не бойтесь, 
только веруйте». Потому нам 
не стоит тревожиться и опа
саться будущего, но стоит 
опасаться того, что в нас нет 
веры. Нет веры, а значит, нет 
ничего. Не знаю, что будет, 
но знаю твердо - без веры по
гибну, с верою же вынесу 
все...»

За неделю до гибели о. Ва
силий произнес проповедь 
на Вход Господень в Иеруса
лим. Сейчас в ней отчетливо 
слышится завещательная но
та, обращение ко всем нам: 
«Приближается Страстная 
седмица... Давайте с вами хо
тя бы в эти оставшиеся дни 
святого Великого поста пону
дим себя, насколько это воз
можно для нас, немощных и 
маловерных, к подвигам бла
гочестия... Не унывать мы 
призваны.., но смотреть и ви
деть Господа, Который идет 
впереди нас с вами и попи
рает Своими пречистыми сто
пами все те скорби, которые 
враг для нас уготовил. Эти 
скорби уже попраны Хри
стом, они уже Им побежде
ны... Вспомним об этом, о 
Спасителе нашем... Послу
жим ему хотя бы немного де
лами благочестия... Постраж- 
дем немного за ближних. И 
тогда Господь ради этого и 
наши скорби умирит в наших 
сердцах. И жизнь наша при
мет совсем другое устроение, 
она будет иной...» Дмитрий ШЕВАРОВ.

В 1993 году о.Васи
лию должно было испол
ниться тридцать три го
да.

Листаю недавно вы
шедший справочник-пу
теводитель «Монастыри 
Русской Православной 
церкви». Статья о Свято- 
Введенской Оптиной пу
стыни завершается сло
вами: «На монастыр
ском кладбище нахо
дятся могилы оптинских 
новомучеников - иеро
монаха Василия, иноков 
Трофима и Ферапон
та...»

Игорь Росляков в три года, в школьные 
годы; он же - иеромонах Василий.

я не чувствовал уныния и тоски. Никто 
здесь не знал, что у меня день рожде
ния, и никто поэтому не поздравил. Как 
я благодарен всем за их незнание, за 
покой, который они даруют моей душе 
этим незнанием...

9 мая.
Почему Евангелие трудно читать? 

Господь отвечает не на вопрошание 
уст, а на сокрытые помыслы сердца. В 
них вся суть, они - причины, а вопрос - 
следствие. То есть устроение сердца 
важнее произносимых слов, важнее ло
гической стройности речи.

4 июля.
Приезжала мама с т. Ниной. Прича

стились. Но не все спокойно. Слезы, уп
реки, уговоры ехать домой. Тесно мне 
отвсюду! Укрепи, Господи, сердце мое 
смятенное и изнемогающее.

23 августа 1990 года.
Постриг в мантию с наречением име

ни Василия в честь и память Василия 
Блаженного, московского чудотворца.

2 июня 1991 года.
Вне церкви можно иметь все - только 

не спасение.

...Если смирение Христово воссияет в 
сердце, то жизнь земная для тебя будет 
раем... Ты видишь, что все вокруг дос
тойнее тебя, честнее, смиреннее, чище. 
И радостно от того, что они не прези
рают тебя, последняго, убогого, не гну
шаются общением с тобой, но разгова
ривают с тобою как с равным, рядом с 
тобою садятся за столом...

Молитва - это стена, ограждение 
сердца. Его покой и мир. Молитва и 
сердце должны быть едины, слитны, ме
жду ними не должно быть пустоты. Если 
так, то все крепко, покойно, мирно. 
Сердце как бы за крепостною стеною и 
отражает все нападки врага.

Если же образуется брешь в стене, 
то к сердцу подступают враги. Тогда - 
боль, тягота сердечная. Надо вытерпеть 
и Господа попросить о помощи, своими 
силами ничего не сделаешь.

...Духом Святым мы познаем Бога... 
Это какое-то новое око, новое ухо для 
видения невиданного и для услышания 
неслыханного. Это как если бы дали те
бе крылья и сказали: а теперь ты мо
жешь летать по всей Вселенной...
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